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На целый килограмм 
больше, чем в прошлом го
ду, получили молока от ко
ровы в среднем .на фермах 
Шегарского района 2 октяб
ря. Эта прибавка ценна тем 
более, что достигнута в пе
реходный период, когда по- 
ловина молочного' стада в 
районе переведена уже на 
стойловое содержание. Воз
можно, сравнивать нынеш
ние показатели с прошло
годними не совсем объек
тивно, так как та осень бы
ла крайне неблагоприятной, 
а сейчас—сухо, солнечно. Но 
все-таки достижение на
лицо. К тому же. оно закре
пляет наметившуюся тен
денцию: производство мо
лока в сентябре возросло на 
35 процентов по сравнению 
с предыдущим годом, а ва
ловой суточный надой в 
среднем был на 5 тонн 
больше.

Из .чего складываются эти 
успехи? И возможно ли их 
дальнейшее развитие в зим
них условиях? Чтобы отве
тить на эти вопросы, побы
ваем в нескольких хозяйст
вах.

КОЛХОЗ ИМЕНИ 50-летия 
ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ. Что сра
зу радует глаз, когда прибли
жаешься к территории второй 
фермы, так это хорошие подъ
ездные пути. И дорога к фер
ме, и расходящиеся от нее 
подъезды к дворам подня
ты, засыпаны гравием, утрам
бованы. И за это надо благода
рить колхозных шефов— кол
лектив райсельхозтехниин.

Скот здесь сейчас на полу- 
стсй ловом содержании, .то 
есть днем его пасут.. Но дают 
и зеленну. Выступив в районе 
инициатором создания на фер
мах двухмесячного запаса 
кормов, ноллектмв пытается 
быть верным слову. Но это по- 
на плохо ему удается: дер
жит технику уборка, подъем 
зяби. Но сиирдоваиие соломы, 
особенно во втором отделении, 
идет активно. Началась и ее 
подвозиа. А значение соломы, 
как продукта земледелия, в 
этом колхозе возрастает: сена 
заготовили меньше, чем пла
нировали. И крайне важно 
бережно расходовать корма с 
первых дней зимовки. Но 
здесь еще и фуражиры не ут
верждены, и весы не опробо
ваны...

КОЛХОЗ ИМЕНИ XXIV СЪЕЗ
ДА КПСС добивается самой 
высокой прибавки в районе — 
2,В килограмма молока. (В 
прошлом году надаивали* по 
АЛ. нынче — 6,9). В Трубачеве 
вводится в строй, заполняется 
скотом вторая очередь ком
плекса, но строительные и 

-монтажные работы еще не 
закончены. Не отлажена си
стема навозоудаления в но
вом коровнике, где содержат
ся нетели. Не покрашен, не

побелен, не утеплен телятник 
— сохраняется опасность па
дежа. А дойное стадо еще поч
ти все в летних лагерях, что 
и поддерживает надои. Хотя 
кормов нынче здесь заготовили 
достаточно, силос уже выдают 
(по 15 килограммов на голо
ву), но вот грубые корма к 
фермам тоже подвозятся мед
ленно. И рацион кормления — 
приблизительный.

0ТК0РМС0ВХ03. Скотопоме- 
щения к зиме полностью под
готовлены, проведена их де
зинфекция. Около ферм есть 
запас сена еще с прошлого 
года. Солома заскирдована не
далеко от кормоцеха. Вообще 
для этого хозяйства характер
но творческое отношение к 
укреплению кормовбй базы. 
Смело вводятся в севооборот 
новые культуры. Например, 
нынче на 60 гектарах выра
щивали кормовое просо. Взяли 
с гектара по 250 центнеров 
этого богатого белном корма.
И не только себя обеспечили 
семенами (в будущем году на
мерены засеять просом уже 200 
гектаров), но готовы их про
давать и соседним хозяйствам. 
Еще здесь культивируют лю
церну, костер безостый, кле
вер — все это дает возмож
ность получать доброкачест
венные корма, а значит, и до
биваться более высокой про
дуктивности скота.

.КОЛХОЗ «ГИГАНТ». Дворы 
к зиме подготовлены. Строят
ся подъездные пути. Около 
ферм уже 720 тонн грубых 
кормов — хватит месяца на 
три. Но коров еще пасут — 
пока позволяет погода.

Что важно отметить: во
всех названных хозяйствах 
есть к подготовлены к ра
боте кормоцехи. Всего в 
районе их 10. К положитель
ным факторам относится и 
то, что в целом по району 
нынче больше заготовлено 
грубых кормов, а главное — 
лучшего качества, что пока
зали анализы, которые про
водились повсеместно. Бла
гоприятствует более высокой 
продуктивности и погода. 
Но решающее значение име
ет то обстоятельство, что 
скот в зиму идет лучшей 
упитанности — следствие 
зеленого конвейера...

Перспективно стремление 
животноводов некоторых 
хозяйств по примеру коло- 
минцев внедрить цеховую 
систему содержания молоч
ного стада на . фермах. Это , 
в первую очередь относится 
к тем колхозам, где мы 
побывали. В колхозе имени 
50-летия Великого Октября 
в преимуществах этой си
стемы убедились на собст
венном опыте. Создание 
двора для содержания сухо
стойных коров позволило, 
как считает главный вет

врач хозяйства В. Н. Разу
ваев, вдвое ' сократить па
деж молодняка. Понятно, 
что получилось это не само 
собой. Проводились ректаль
ные исследования коров. В 
соответствии с их физиоло
гическим состоянием со
ставлялся и рацион кормле
ния. Во дворе подготовки 
нетелей доярки материаль
но поощрялись как за со
хранность телят, так и за 
раздой первотелок. Разу-' 
меется, регулярными были 
контрольные дойки.

На Малобрагииской фер
ме колхоза имени XXIV 
съезда КПСС организовали 
четыре цеха: родильное от
деление с профилакторием, 
цех раздоя, цех подготовки 
к отелу и, конечно, цех 
получения молока. Для этой 
цели’ был реконструирован 
четырехрядный коровник, 
где заменили полы и стены, 
установили соответствую
щие транспортеры и, т. д. 
Боксы для телят будут ра
ботать по принципу «пусто— 
занято». В Трубачеве из-за 
строительных недоделок по
ложение сложнее. Главный 
зоотехник колхоза А. И. 
Николенко убежден, что це
ховая система даст возмож
ность лучше организовать 
труд и доярок, и специали
стов. Кстати, место каждого 
в этой системе уже опреде
лено, продумана и оплата 
труда* в каждом цехе.

По примеру кодоминцев 
проводят внутрифермскую 
специализацию также в сов
хозе «Советский» и колхозе 
«Гигант».

— При этом мы ориенти
руем специалистов хозяйств 
на то, чтобы они обращали 
внимание прежде всего на 
подготовку коров к отелу: и 
сохранность молодняка, — 
говорит главный зоотехник 
райсельхозуправления Н.. А. 
Соболевский, — цеховая си
стема как раз этому содей
ствует.
...Этот процесс закономерен: 
ввод в строй современных 
комплексов и ферм, все бо
лее насыщаемых механиз- 
мами, требует совершенство
вания как технологии, так и 
организации труда животно
водов. Правда, сама механи
зация, ее обновление дот 
ставляют массу хлопот. 
Так, из-за несвоевременно
го монтажа молокопроводов 
и другого оборудования 
практически еще не готовы 
к зиме фермы в колхозе 
«Юбилейный» и совхозе 
«Советский». В этом пря
мая вина коллектива хоз
расчетного прорабского уча
стка, возглавляемого В. А. 
Уляшевым, из объедине
ния . Томсксельхозмонтаж- 
комплект. В золотое летнее

время монтажники работа
ли кое-как часа . по два в 
день. Проволынили лето, а 
тут уже и зима на носу. 
Особенно тревожная обста
новка в «Юбилейном». Бюро 
райкома партии недавно об
судило этот вопрос, при
звало к ответственности 
В. *А. Уляшева. Для орга
низации помощи выезжал в 
хозяйства и генеральный 
директор объединения В. В. 
Горовой. Решали,, какое обо
рудование и куда надо сроч
но поставить.... Монтажники 
доказали, что они могут ра
ботать. За два дня сделали 
больше, чем до этого за ме
сяц. Почему бы раньше так 
не работать? Но вот довели 
дело до критической ситу- 

■ ации.
А  зима на фермах уже 

наступила. Чтобы полно
стью ликвидировать отста
вание, допущенное в первом 
полугодии, шегарцам надо 
ежедневно получать на 7 
тонн молока больше, чем в 
это время в прошлом году. 
Задача трудная. Но важно 
сохранить сентябрьский на
ступательный ритм.. И рас
считать распределение сво
их сил по всей зиме. Для 
этого с первых дней зимов
ки должен быть наведен 
строгий порядок в расходо
вании кормов.

— Все они будут, посту
пать во дворы только через 
весы, — утверждает Н, А. 
Соболевский. — Мы хотим 
также ввести дополнитель
ную оплату за экономию 
кормов так, как поступа
ли в Первомайском районе 
года три назад. Дело 
нехитрое. Каждой дояр
ке выдается книжечка, 
в которой указан суточный 
рацион и определен расход 
кормов на месяц. И она >— с 
учетом выхода продукции— 
должна разумно распоря
диться кормами. Принцип 
известный: больше продук
ции при тех же кормах. 
Но, чтобы возродить это 
хорошее дело, надо всерьез 
поработать и экономической 
службе хозяйств.

В Шегарке едва ли не бо
лезненно воспринимают
каждое критическое замеча
ние, касающееся работы 
ферм. Да, критика кому 
угодно мало приятна. А  ше- 
гарцы наслушались и начи
тались ее по той причине, 
что слишком уж затянулось 
их отставание. Теперь наме
тился подъем. Но рано, еще 
очень рано, бить в литавры. 
Все время надо держать ру
ку на пульсе жизни ферм, 
чтобы не допустить сбоев в 
трудную переходную пору, 
чтобы закрепить и развить 
успех.

Н. ИОХИЛКО, председатель Шегарского ^район
ного комитета народного контроля; В. БУМАЖКИН, 
заведующий сельхозотделом газеты «Путь к комму
низму»; П. НОВИКОВА, редактор областного радио;

А. СОЛОВЬЕВ, наш спец. корр.

IIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIH

Подготовка
семян
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По легкому пути
Сначала немного стати

стики.
Яровой клин в Колпашев- 

ском районе занимает 6.200 
гектаров. По самым скром
ным подсчетам, здесь нужно 
готовить (без учета страхо
вого фонда и семян озимой 
ржи) * ежегодно по 1.800 
тонн семян колосовых. Про
шлой осенью было припа
сено 624 тонны собствен
ных семян — 35 процентов 
потребности. Нынче готовит
ся 1.090. Пробы отобраны 
из партии в 600 тонн. На 
половину из них есть ре
зультаты анализа, районной 
госсеминспекциц.

В текущем году обеспе
ченность хозяйств собствен
ными семенами рассматри
валась на заседании горис
полкома. Было принято 
соответствующее решение,

, каждому совхозу доведено 
задание по подготовке семян 
высоких посевных конди
ций районированных сортов. 
Районное управление сель
ского хозяйства разработало 
мероприятия, направленные 
на усиление внимания к 
семенным участкам. Кое- 
что из .намеченного сделано. 
Повсеместно на этих участ
ках зерновые посеяли с вне
сением фосфорных удобре
ний, провели химпрополку. 
Благоприятные условия лета 
положительно сказались на 
росте и созревании хлебов. 
И, несмотря на ... поздние 
сроки сева, в каждом хозяй
стве была реальная е о зм о ж - 
ноеть обеспечить себя се
менным зерном.

Это подтверждалось про

веденной специалистами 
райсельхозуправления ре
визией посевов зерновых 
перед самой уборкой. Кое- 
где на семенных участках 
хлеба не созрели. Но вез
де имелись посевы, где с 
неменьшим успехом можно 
было взять семенное зерно. 
Однако этот резерв ис
пользовали далеко не во 
всех хозяйствах.

Свое нежелание зани
маться производством собст
венных семян отдельные 
руководители и специалисты 
прикрывают заботой об ук
реплении кормовой базы. 
Посевы ржи сплошь и ря
дом полностью использу
ются для производства ви
таминной травяной муки, 
а семенное зерно яровых 
колосовых идет на фураж. 
Важно любой ценой выпол
нить план производства кор
мов, а .без семян государ
ство не оставит, — так рас
суждают колпашевцы. Та
кая позиция ничем не оп
равдана. Ведь, судя по ста
тистическим данным, не 
далее как в предыдущей пя
тилетке создание запасов 
кормов не было помехой 
обеспечению хозяйств соб
ственным посевным матери
алом. И нынче успешно ре
шают эту задачу в опытно
производственном хозяйстве 
Нарымской селекционной 
станции и совхозе «Чажем- 
ТОБГ.КИЙ».

ОПХ из урожая нынеш
него. года подготовило для 
себя 200 тонн семян пер
вого класса, кроме того, 
здесь еще есть семена, пред-

севного материала. Ни то, 
ни другое не отремонтиро
вано, в закромах — ни цент
нера семян. Зерновыми 
ресурсами хозяйство не рас
полагает, колосовые убраны 
на корм скоту. Исполняю
щий обязанности директора 
А. Ф. Габов и главный аг
роном И. Ф. Пичугин наме
рены закупить семена в 
Кожевниковском районе. В 
этом же видят выход из по
ложения и руководители 
других совхозов.

В районе давно перешли 
на завозные семена. И на- 

таким

назначенные для продажи 
другим хозяйствам области.

Из всего количества име
ющихся в районе семян по
ловина приходится на  ̂долю 
совхоза «Чажемтовский». Со 
всей серьезностью относит
ся к созданию прочной осно
вы будущего урожая глав
ный агроном хозяйства 
А. С. Габерлинг. Результа
ты анализов свидетельству
ют о хорошем качестве под
работки семян. Зерно очи
щено, выдержан режим 
сушки, что положительно 
скажется на всхожести се
мян.

Почти весь сентябрь и в 
начале октября стояла сол
нечная теплая погода — 
благоприятное время для 
работы с семенным зерном. 
Однако в большинстве хо
зяйств его не использовали. 
Лишь на 60 процентов обес
печен семенами совхоз «Ин- 
кинский». В совхозе «Перво
майский» заложили 140 
тонн совершенно не подра
ботанного зерна, и трудно 
сказать, будет ли произве
дена его очистка, поскольку 
склады маленькие и зер
ноочистительные машины 
туда, естественно, не вой- 
ДУД.

Аналогичная картина в 
совхозе «Новоселовский». 
Вновь созданное хозяйство 
еще не располагает для 
этой цели необходимой ма
териально-технической ба
зой. А  вот в откормсовхозе 
«Петропавловский» есть зер- 
нокомплекс с пропускной 
способностью 10 тонн в час 
и склад для хранения по-

столько свыклись с 
положением, что даже пе
рестали ремонтировать зер- 
нокомплексы и склады, го
товить сушильщиков. К че
му приводит такая бесхо
зяйственность, видно из 
простых примеров. Там, где 
уделяют должное внимание 
семеноводству, получают 
стабильные урожаи зерно
вых, имеют достаточную 
сырьевую базу для приго
товления травяного концен
трата и других видов кор
мов. Нынче в среднем по 
району гектар колосовых 
дал по 12,2 центнера зерна, 
лишь в совхозе «Перво
майский» сохранили часть 
посевов озимой ржи на 
семенное зерно, оно ока
залось хорошей всхожести 
— 95 процентов. Райюн же 
закупил семена озимой ржи 
со всхожестью 55 процен
тов. Многолетнее пренебре
жение собственными воз
можностями производства 
семян оборачивается таки
ми последствиями.

н  гоцгщ урА,
наш соб. корр-

г. Колпашево.

Г Р У З Д О С Т А В Л Е Н
На днях в Томск было до

ставлено крупногабаритное
оборудование для строящего
ся нефтехимического комбина
та. Крупногабаритный груз 
совершил путешествие на спе
циальном понтоне длиной бо
лее ста метров из английского 
порта Глазго по Северному 
морскому пути и рекам Оби и 
Томи.

На участке, ^обслуживаемым 
Западно-Сибирским речным 
пароходством, право провести 
необычный груз было предо
ставлено команде теплохода

ОТА-357 под руководством кэ- 
питама-наставника Г. Т, Немцо
ва, капитана-мсханича М. М. Мя
сина. Лучший коллектив Том
ского речного порта с честью 
справился с ответственным за
данием. Четыре тысячи тонн 
оборудования для будущего 
завода метанола перевезено за 
9 суток от Сургута до Томска.

НА СНИМКАХ: капитан-меха
ник М. М. Мясин: момандз теп
лохода; понтон с оборудова
нием на Томи.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.
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О Т Ъ Е З Д  С О В Е Т С К О Й  П А Р Т И Й Н О -  
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ДЕЛЕГАЦИИ В ГДР
По приглашению Цент

рального Комитета СЕПГ, 
Государственного Совета и 
Совета Министров ГДР 4 ок
тября из Москвы в Берлин 
с официальным дружеским 
визитом по случаю 30-летия 
образования ГДР отбыла со
ветская партийно-прави- 
Телъствепиая делегация во 
главе с Генеральным секре
тарем ЦК КПСС, Председа
телем Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И.
Брежневым.

В составе делегации — 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, член 
Политбюро ЦК КПСС, се
кретарь ЦК КПСС К. У.

Черненко, кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонов, секре
тарь ЦК КПСС К. В. Руса
ков, член ЦК КПСС, посол 
СССР в ГДР П. А. Абраси- 
мов.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами Советско- 
•го Союза, делегацию прово
жали члены Политбюро ЦК 
КПСС В. В. Гришин, А. Н. 
Косыгин, М. А. Суслов, Д, Ф. 
Устинов, кандидаты в чле
ны Политбюро ЦК КПСС 
П. Н. Демичев, Б. Н, Поно
марев, М. С. Соломенцев, 
секретари ЦК КПСС И, В.

Капитонов, В. И. Долгих, 
М. В. Зимянин, М. С. Горба
чев, члены ЦК КПСС Б. П. 
Бугаев, А. Ф. Ватченко, 
В. Ф. Мальцев, Г. С. Пав
лов, Н. М. Пегов, Г. Э. Цука
нов, Н. А. Щелоков, канди
даты в члены ЦК КПСС 
М. Л. Георгадзе, С. К. Цви- 
гун, Г. К. Цинев, члены 
Центральной ревизионной 
комиссии КПСС К. М. Бого
любов, Ю. М. Чурбанов, пер
вые заместители министров 
СССР Ю. Л. Брежнев, Г. М. 
Корниенко, Генеральный ди
ректор ТАСС С. А. Лосев, 
референт Генерального се
кретаря ЦК КПСС Е. М. Са- 
мотейкин.

В числе провожавших на
ходились временный пове
ренный в делах ГДР в СССР 
В. Грабовски, дипломатиче
ские сотрудники посольства.

Вместе с делегацией отбы
ли член ЦК КПСС, заве
дующий отделом ЦК КПСС 
Л. М. Замятин, кандидат в 
члены ЦК КПСС, помощник 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС А. М. Александров, 
член Центральной ревизион
ной комиссии КПСС, по
мощник Генерального секре
таря ЦК КПСС А. И. Бла- 
тов, заместитель управляю
щего делами ЦК КПСС М. Е, 
Могилевец.

(ТАСС).

Т Е П Л А Я ,  С Е Р Д Е Ч Н А Я  В С Т Р Е Ч А
БЕРЛИН, 4 октября. 

(Спец. корр. ТАСС). Улицы 
столицы ГДР в ярком, 
праздничном убранстве; ис
полняется три десятилетия 
первому на немецкой-земле 
социалистическому госу
дарству. На юбилейные тор
жества по случаю Зй-летия 
ГДР с официальным ' * дру
жеским визитом прибыла 
сегодня советская партийно
правительственная делега
ция во главе с товарищем 
Л. И. Брежневым.

«Добро пожаловать, доро
гие советские друзья!», «Го
рячо приветствуем товари

ща Л. И. Брежнева!», «Да 
здравствует вечная, неру
шимая дружба между ГДР и 
СССР!»,. «Да здравствует 
КПСС!».— с. такими лозун
гами .и транспарантами вы
шли встречать советских 
гостей многие десятки * ты
сяч берлинцев.

Государственные флаги 
СССР и ГДР реют на аэро
дроме Шенефельд. Здесь со
вершает посадку специаль
ный лайнер, на котором 
прибыла советская делега
ция.

У трапа самолета Леонида 
Ильича Брежнева, членов

делегации сердечно, по- 
братски приветствует Гене
ральный , секретарь ЦК 
СЕПГ, Председатель Госу
дарственного совета ГДР 
Э. Хонеккер.

Во встрече участвуют чле
ны Политбюро ЦК СЕПГ, 
другие официальные лица.

Пионеры вручают Леониду 
Ильичу. Брежневу,. прибыв
шим с ним членам делега
ции. А. А. . Громыко, К. У. 
Черненко, Н. А. Тихонову, 
К. В. Русакову, другим со
ветским гостям букеты 
цветов.

Для встречи делегации на 
летном поле аэродрома был 
выстроен почетный караул. 
Многократно гремят артийт. 
лерийские залпы салюта 
наций. Звучат гимны Совет
ского Союза и Германской 
Демократической Республи
ки.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и Э. Хонеккер обходят 
строй почетного караула.

По пути следования совет
ской делегации в отведен
ную резиденцию ее радуш
но приветствовали десятки 
тысяч берлинцев.

Хлеб — 
государству з ft в ы с о к и й

У Р О Ж А Й  Б У Д У Щ Е Ю  Г О Д А
В области завершена жатва хлебов. Совхозы и колхозы 

продолжают сдачу хлеба государству, пополняют семенные 
фонды.

В предыдущем номере нашей газеты мы сооощали, что сов
хоз <Тахтамыигевский»  Томного района на 133 процента вы
полнил народнохозяйственный план по продаже хлеба госу
дарству.
,Значительный вклад в пополнение хлебных ресурсов вне

сли земледельцы ОПХ имени Б. Н. Сидоренко. Они достави
ли в закрома Родины 4.687 тонн зерна, выполнив народно
хозяйственный план на 105 процентов.

Выполнили народнохозяйственный план по продаже хлеоа 
государству совхоз хТаежный* Бакчарского района и совхоз 
<Молодежный> Томского района. Успешна ведет хлебосдачу 
ряд других хозяйств.

Заканчивая страду текущего года, земледельцы передовых 
хозяйств готовят условия для получения рекордного уро
жая в 1980, завершающем году десятой пятилетки.

Вот что рассказал нашему 
корреспонденту директор 
совхоза «Таежный» Петр 
Григорьевич ТКАЧЕВ:

— Страда завершена. 
Можно сказать, что земле
дельцы нашего совхоза, рас
положенного в северной
зоне, неплохо потрудились в 
это лето над выполне
нием решений июльского 
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Мы намечали получить
с каждого гектара по 
15 центнеров з е рна .
Собрали по 16,8 центнера. 
Совхоз выполнил народно
хозяйственный план по про
даже хлеба государству, от
правил на хлебоприемное 
предприятие 940 тонн.

Что определило успех? 
Урожай, как известно, скла
дывается из ряда факторов. 
И самый основной из них— 
добротные семена. Мы еже
годно запасаемся собствен
ными семенами райониро
ванных сортов, отвечающих 
по- качеству нормам высоко
го стандарта. Под весь 
яровой клин была с осени 
подготовлена пашня. Еже
годно собственными силами 
вносим на поля органиче
ские удобрения, применяем 
минеральную подкормку.

В нашем совхозе одна 
тракторная бригада, кото
рую возглавляет опытный 
хлебороб, ветеран Великой 
Отечественной войны Г. Н.

Черепанов. Все полевые ра
боты она выполняет строго 
по графику при соблюдении 
установленных для каждого 
поля агротехнических прие
мов. Механизаторы дружно, 
в оптимальные сроки прове
ли весенний сев, вовремя 
провели уход за посевами.

Уборочные работы прово
дились по ипатовскому ме
тоду. Все силы были сосре
доточены в уборочно-тран
спортном комплексе, кото
рым руководил главный ин
женер совхоза В. Я. Коваль
чук. В августе и первой де
каде сентября у нас шли 
дожди. Но, несмотря на 
трудности, уборку хлебов за
вершили 23 сентября.

Убирая посевы текущего 
года, наши механизаторы по 
традиции готовят будущий 
урожай. В ходе жатвы и об
молота сразу же создавался 
семенной фонд. Сейчас все 
семена пшеницы и овса от
работаны и отвечают требо
ваниям I и II классов. Часть 
семенного овса «нарым- 
ский-943» выделили совхо
зам «Парбигский» и «Заве
ты Ильича».

Подготовкой семян уже 
много лет подряд занимает
ся ветеран нашего коллек
тива, ныне пенсионер Петр

Алексеевич Елькин. На то
ку очень хорошо работали 
студенты юридического фа
культета ТГУ под руковод
ством преподавателя Г. П. 
Красницкого. Воспользовав
шись случаем, хочу от име
ни всего совхозного, коллек
тива поблагодарить моло
дежь за помощь.

Как и в прежние годы, с 
осени готовим пашню для 
предстоящего весеннего се
ва. Одно звено из пяти ме
ханизаторов, возглавляемое 
В. Н. Карелиным, работало 
на вспашке зяби по бригад
ному подряду. Установлен
ное по договору задание зве
но выполнило досрочно еще 
в сентябре. Учитывая каче
ство пахоты и то, что рабо
та выполнена досрочно, ме
ханизаторам будет начисле
на надбавка в пределах 20 
процентов. Сейчас, когда 
часть тракторного парка 
высвободилась от других ра
бот, мы усилили отряд па
харей. К 10 октября подъем 
зяби будет завершен.

А затем начнем вывозить 
на поля органические удоб
рения. Совхозному отряду 
доведено задание в четвер
том квартале доставить на 
поля 10 тысяч тонн органи
ки.

По завершению каждого 
цикла работ механизаторы 
ремонтируют технику. За
вершая полевые работы те
кущего года, хлеборобы 
думают о будущем годе, 
завершающем десятую пя
тилетку, ставят на служ
бу все резервы, чтобы полу
чить высокий урожай,
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П О В Ы Ш А Т Ь  Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Ы
С П Л Е Н У М А  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К П С СКак уже сообщалось, оче

редной пленум ' обкома 
КПСС обсудил вопрос «О 
задачах партийных органи
заций: области по выполне
нию постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологической, 
политике - воспитательной 
работы^. С докладом вы
ступил член ЦК КПСС, пер
вый , секретарь обкома пар
тии Ё. К. Лигачев.

В докладе отмечалось, что 
на' протяжении всей своей 
истории Коммунистическая 
партия направляла й на
правляет огромные усилия 
на воспитание людей, посто
янно руководствуется ука
занием В. И. -Ленина о том, 
что развитие сознания масс 
остается, как всегда, базой и 
главным содержанием.

На XXV съезде КПСС бы
ла выработана стратегия и 
тактика дальнейшего дви
жения к коммунизму, четко 
определены основные на
правления идеологической 
работы, на современном эта
пе. . В развитие решений 
съезда ЦК КПСС принял 
ряд документов по идеоло
гическим вопросам.

Новым проявлением забо
ты партии о повышении 
сознательности и активно
сти масс, формирования че
ловека коммунистического 
общества является принятое 
по - инициативе товарища 
Л. И- Брежнева постановле- . 
ние ...Центрального Комитета 
КЦСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, по
литико-воспитательной ра
боты».

Сразу после выхода этого 
постановления, отмечалось в 
докладе, обкомом, горкома
ми, райкомами партии, пер
вичными партийными орга
низациями, идеологически
ми органами области были 
разработаны и осуществля
ются организационные и 
пропагандистские мероприя
тия по реализации этого до
кумента. Усилили работу 
идеологические комиссии 
партийных комитетов, вве
дены единые политдни с 
участием руководящих ра
ботников, организована кур
совая подготовка пропаган
дистов. Осуществлен ком
плекс мероприятий по вос
питанию и организации тру
довых колллективов, рабо
тающих на вахтах в летний 
период. В основном органи
зованно начался учебный 
год в системе марксистско- 
ленинского образования.

Центральный Комитет 
партии в постановлении об 
идеологической работе отме
чает, что в стране сформи
ровала могучий комплекс 
информации и воспитания 
трудящихся, повысилась его 
эффективность. Заметно ак
тивизировалась и приблизи
лась к жизни партийная, 
комсомольская и экономи
ческая учеба. Стали более 
содержательными и доход
чивыми мдтертгалБг печати, 
телевидения и радио.

Вместе с тем в постановке 
информационной, идейно
воспитательной работы у 
нас есть еще немало слабо
стей и недостатков, причем 
весьма существенных.

Как подчеркивается в по
становлении ЦК КПСС, 
«главное состоит в том, что 
качества-этой работы далеко 
не. всегда отвечает возрос
шему образовательному и 
культурному уровню й за
просам советских людей, 
недостаточно учитывает ди
намичность социально-эко
номических процессов и ду
ховной жизни советского об
щества. Не всегда в долж
ной мере учитывается ха
рактер резко обострившейся 
идеологической борьбы на 
международной арене».

Нйм, сказал докладчик, 
надо серьезно задуматься 
над этим положением. В на
шей области после переписи 
1959 года количество людей, 
имеющих высшее и среднее 
образование, увеличилось в 
3 раза. Около 400 тысяч лю
дей: охвачено различными 
формами обучения. В этих 
условиях совершенно нетер
пимы факты, когда меро
приятия воспитательного 
плана проводятся -без долж
ной ■ подготовки, когда преоб
ладают словесная трескот
ня, формализм и пережевы
вание известных истин. Это 
снижает эффективность воз
действия воспитательной ра- 
боты на умы и чувства лю
дей. " ' ;

С другой стороны, на 
качестве и действенности 
идеологической, особенно 
массово-политической, рабо
ты отрицательно сказыва
ется . отсутствие должной 
координации у с и л  и й
партийных, советских, об
щественных и хозяйствен
ных органов в вопросах вос
питания.

Определяя направления 
дальнейшего улучшения 
идеологической работы, ЦК 
КПСС считает необходимым 
сосредоточить внимание 
партийных организаций, 
идеологических учреждений, 
пропагандистских кадров и 
актива на следующих ак
туальных задачах:

— обеспечить высокий на
учный уровень пропаганды 
и агитации: ■

— усилить ее деловитость

и конкретность, связь с 
жизнью, с решением хозяй
ственных и политических 
задач;

— развивать наступатель
ный характер пропаганды и 
агитации.

Далее в докладе был дан 
анализ народнохозяйствен
ной деятельности. В частно
сти, отмечалось, что теку
щий год выдался весьма 
сложным. Сельское хозяй
ство ведется в неблагопри
ятных погодных условиях. 
Большой урон нанесло неф
тяной и лесной промышлен
ности, совхозам северных 
районов наводнение. Но де
ло не только в этом. Сказа
лись серьезные недочеты в 
руководстве, управлении на
родным хозяйством. Мед
ленно идет перестройка 
предприятий на новый лад, 
перевод их на рельсы эф
фективности и качества.

В мае прошлого года на 
собрании актива областной 
партийной организации, ког
да рассматривались вопросы 
политико - воспитательной 
работы, обком ориентировал 
идеологические силы на 
■ключевые направления раз
вития народного хозяйства 
области, такие, как поиск и 
добыча нефти, создание 
нефтехимических произ
водств, развитие сельского 
хозяйства, капитального 
строительства, лесной про
мышленности, совершенст
вование сферы обслужива
ния.

В этом отношении проде
лана определенная работа.

. Входят в практику ком
плексные, с привлечением 
сил областных и местных 
организаций, планы идеоло
гического обеспечения раз
вития нефтяной промыш
ленности и нефтехимии. В 
частности, такие планы 
действуют в Васюганском 
нефтяном районе и на 
строительстве Томского
нефтехимического комби
ната. В производствен
ных коллективах обла
сти создаются центры об
щественно-политической ра
боты, что значительно . по
вышает уровень организа
ции и воспитания людей. 
Складывается система идей
но-политической, культур
но-массовой работы на Вах
тах нефтяников, геологов, 
лесозаготовителей, строите
лей, мелиораторов, хотя 
здесь еще много нерешенно
го. В этом году впервые 
проведены «дни культуры» в 
городах, селах, на вахтах, 
что явилось заметным со
бытием в общественно-по
литической жизни наших 
районов, особенно северных. 
Болес конкретной стала ра
боте;. rip разумному исполь
зованию трудящимися, мо
лодежью свободного време
ни. Мы с удовлетворением 
отмечаем упорную работу 
обкома ВЛКСМ, комсомоль
ских комитетов в этом на
правлении.

В докладе отмечалось, что 
Томский горком партии, пар
тийные организации област
ного центра немало делают 
по вовлечению коллективов, 
всех граждан в движение за 
высокую дисциплину труда 
и быта. Инициативно ведет
ся идеологическая работа, 
причем с ощутимой отдачей, 
в Кировском районе г. Том
ска (первый секретарь рай
кома КПСС М. Г. Николаев, 
секретарь райкома Г. И. 
Сергеева). Большую полити
ко-воспитательную работу, 
к тому же в тяжелых 
условиях севера, отдален
ных вахт нефтяников, гео
логов, строителей ведет 
Стрежевской горком партии 
(первый секретарь горкома 
КПСС В. И. Зоркальцев, се
кретарь горкома Е. В. Дмит
риев).

Многое делается по усиле
нию. идеологического влия
ния на дела сельскохозяйст
венного производства в Том
ском районе. Складывается 
система культурно-массовой 
работы в селах Бакчарского 
района. В Первомайском 
районе продуктивно работа
ют по закреплению , моло
дежи на . селе. В некоторых 
хозяйствах этих районов не 
раз черпали опыт, знания 
руководящие кадры . сель
ских районов области.

Можно бы привести, отме
чалось, ряд других , положи
тельных примеров. Вместе 
с тем известны многочис
ленные факты слабой, фор
мальной идеолоТической ра
боты, а то и вовсе ее недо
оценки. В частности, . Зы
рянский райком партии 
слабо спрашивает с секрета
рей партийных организаций, 
хозяйственных руководите
лей, идеологических учреж
дений за Состояние воспита
тельной работы. Немало 
недостатков в организации 
и воспитании трудящихся, в 
том числе руководящих 
кадров, было вскрыто в Ко- 
жевниковском районе. И в 
том, и в другом районе все 
это не преминуло сказать
ся на результатах работы.

В свое время обком пар
тии основательно поправил 
Асиновский горком и Ще- 
гар&сий райком партий за 
ослабление работы с кадра
ми, недостаточное внимание 
к их воспитанию в духе вы
сокой требовательности и

ответственности за поручен- 
• ное дело, в общем, за 

стиль работы. Пока в этих 
районах, прежде всего в 
Шегарском, положение дел, 
особенно в стиле работы ру
ководящих кадров, партий
ных комитетов, меняется 
медленно.

Приводились примеры 
недостатков в политико
воспитательной работе в 
колхозах имени XXIV парт- 
съезда, «Рассвет», в совхо
зе «Щегарский». Был по
ставлен вопрос о необходи
мости усиления внимания к 
общественно - политической 
наглядной агитации.

Постановление ЦК КПСС 
проникнуто требованием 
того, что политико-воспи
тательная работа, мораль
но-политическое состояние 
коллективов —• забота всей 
областной партийной орга
низации — от партгрупп до 
обкома партии, всего наше
го руководящего актива. Не 
случайно поставлен вопрос 
о повышении ответственно
сти за это отраслевых отде
лов, хозяйственных органов 
и руководителей.

Каждый из нас, сказал 
Е. К. Лигачев, обязан про
являть подлинную заинтере
сованность в усилении идей
ного влияния На людей, на 
всю общественную жизнь. 
Умение опираться на силу 
общественных организаций 
есть умение руководить. 
Тогда и хозяйственные дела 
идут успешнее.-

В докладе отмечалось, что 
подавляющее большинство 
руководящих работников 
своим беззаветным отноше
нием к делу, неустанной за
ботой. о людях, строгим соб
людением норм права и 
морали ’заслужили искрен
нее уважение и доверие то
варищей по работе. Это — 
начальник нефтедобываю
щего управления Васюган- 
нефть Ф. Г. Гарипов, ди
ректор совхоза «Коломин- 
ский» Р. Э. Палосон, началь
ник управления Химстрой 
П. Г. Пронягин, директор 
пассажирского автотран
спортного предприятия
А. А. Амелин, ректор уни
верситета А. П. Бычков, за
ведующий кафедрой поли
технического института
С. С. Сулакшин, руководи
тель отдела Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР В. Е. Панин и многие 
другие.

Вместе с5тем встречаются 
руководители, которые на
рушают правопорядок, ве
дут себя недостойно, тем 
самым ослабляют дисципли
ну, наносят вред воспита-i 
игао. Проверка сигналов 
трудящихся, проведенная 

. обкомом КЦСС, показала, 
что руководители Тогурско- 
го лесопромышленного ком
бината нарушали установ
ленный порядок распреде
ления жилья, злоупотребля
ли служебным положением 
в личных целях. Сейчас 
приняты строгие меры, не
которые руководящие ра
ботники освобож дены,  
но моральные и хо
зяйственные издержки на
лицо. Не на высоте в этом 
случае оказался Колпашев- 
екий горком КПСС.

Оценивая работу руково
дителей, хозяйственных 
кадров, необходимо учиты
вать не только, показатели 
выполнения производствен
ных планов, но и уровень 
дисциплины, морально-по
литическое состояние в кол
лективе, условия труда и 
быта.

В последние годы в Том
ске и районах области не
мало сделано для приближе
ния идеологической рабо
ты к жизни, усиления ее 
влияния на дела производ
ства. Однако вне влияния 
нередко остаются отдален
ные производственные точ
ки, коллективы которых, 
хотя и малочисленны, но ре
шают очень важные зада
чи. Нам постоянна надо , со
вершенствовать формы ра
боты с людьми на вахтах, 
обеспечить разумное ис
пользование вахтовиками 
времени в период их отдыха 
в базовых городах и посел
ках.

Указывалось, что партий
ная организация нашей об
ласти располагает значи
тельным аппаратом инфор
мации и воспитания, много
численными идеологически
ми кадрами. В свете требо
ваний постановления ЦК 
КПСС задача сострит в том, 
чтобы эффективно, е макси
мальной отдачей использо
вать вес формы и средства 
идеологической работы.

Сердцевиной политико
воспитательной работы бы
ло и остается формирование 
у трудящихся, молодежи 
научного мировоззрения, 
беззаветной преданности де
лу партии, любви к Родине, 
пролетарского интернацио
нализма. В этом деле ис
ключительно важна роль 
партийной учебы, экономи
ческого образования, комсо
мольского политпросвеще
ния, различных форм мас
совой пропаганды.

Политической и экономи
ческой учебой у нас охва
чено 193 тысячи человек. 
Партийные комитеты имеют 
неплохой опыт руководства 
учебой. Эти вопросы систе
матически рассматриваются 
в партийных, комсомоль
ских, профсоюзных орга
нах. Но в политической и 
экономической учебе есть 
серьезные недостатки. В 
ряде школ и семинаров Пер
вомайского, Парабельского, 
Кривошеинского районов 
немало было срывов и мало
обоснованных переносов за
нятий, низка посещаемость. 
В докладе были подвергну
ты критике руководители 
объединений Томлеспром 
В. А. Гдазачев, Союзтомск- 
мелиорация А. Е. Трунов, 
управления местной про
мышленности А. Г. Костю- 
ченко, заводов В. В. Коро
бов, Н. А. Кукин, А. И. Са- 
ликов, которые проявляют 
формальный подход к орга
низации экономического об
разования.

Система экономического 
образования в предстоящем 
учебном году должна быть 
использована для глубокого 
изучения и организации вы
полнения постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем со
вершенствовании хозяйст
венного механизма и зада
чах партийных и государст
венных органов» и поста
новления ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «Об 
улучшении планирования и 
усиления воздействия хо
зяйственного механизма на 
повышение эффективности 
производства и качества ра
боты».

Большое внимание в док
ладе было уделено работе с 
пропагандистскими кадрами, 
подчеркивалось, что надо 
улучшить их информирова
ние. Дому политического 
просвещения, лекторской 
группе, университету марк
сизма-ленинизма обкома 
КПСС следует привлечь 
квалифицированные силы к 
разработке вопросов мето
дики партийной пропаган
ды, внедрению в пропаганду 
и агитацию технических 
средств обучения.

Наиболее всеохватываю
щим и оперативным кана
лом политического воздей
ствия на людей в современ
ных условиях являются 
средства массовой информа
ции и пропаганды. Поста
новление ЦК КПСС опреде
лило конкретные задачи 
прессы на день нынещний 
и на , перспективу, дало 
партийным организациям 
надежный ориентир’ £ совер
шенствовании средств мас
совой информации и пропа
ганды.

Е. К. Лигачев сказал, что 
в конце мая на втором пле
нуме обкома партии уже с 
учетом нового документа ЦК 
по идеологической работе 
была заслушана информа
ция о ходе выполнения по
становления ЦК КПСС «О 
руководстве Томского обко
ма КПСС средствами мас
совой информации и про
паганды», принято постанов
ление пленума. Вновь при
влекая внимание к." этому 
вопросу, докладчик отметил, 
что надо постоянно улуч
шать информирование и 
ориентирование редакцион
ных коллективов на наибо
лее важные направления 
хозяйственно - поли т и ч е- 
ской жизни районов.

После XXV съезда КПСС, 
отмечалось далее, партий
ные организации области 
немало сделали для обеспе
чения комплексного подхо
да к делу воспитания с уче
том особенностей различ
ных групп населения.

Больше . внимания стало 
уделяться нравственному 
воспитанию, повышению 
культуры быта, воспитанию 
здоровых привычек и по
требностей, вовлечению на
селения области в система
тические занятия физиче
ской. культурой и спортом, 
особенно лыжным. Надо 
всячески развивать это дело 
во всех районах. Важно уси
лить военно-патриотическое 
воспитание молодежи, под
готовку ее к воинской служ
бе. Это прямая обязанность 
партийных комитетов, обл- 
совпрофа, обкома ВЛКСМ, 
комитета по физической 
культуре и спорту, обкома 
ДОСААФ.

Волнует то, что в городах 
и селах области все еще 
много хулиганства, воров
ства, безнравственных по
ступков. Много бед нам при
носит пьянство. С еще боль
шей настойчивостью надо 
взяться за искоренение 
пьянства, других антиобще
ственных проявлений, вне
дрять здоровые интересы, 
привычки, повышать куль
туру быта. Хорошей основой 
нашей работы по искорене
нию нарушений норм права 
и морали, утверждению ком
мунистической нравственно
сти является постановление 
ЦК КПСС «Об улучшении 
работы по охране правопо
рядка . и усилении борьбы с 
правонарушениями».

В докладе говорилось о 
необходимости настойчивой 
работы по обеспечению гар
моничного сочетания мате
риальных и духовных по
требностей человека. ' Фор
мированием материальных 
запросов надо заниматься 
так же, как и духовных.

Было обращено внимание 
на необходимость улучше
ния атеистического воспита
ния населения. В ряде мест 
эта работа явно недооцени
вается.

Отделу пропаганды и аги
тации обкома, горкомам, 
райкомам партии, особенно 
г. Томска, облсовпрофу, уп
равлению культуры, обкому 
комсомола в свете постанов
ления ЦК КПСС необходимо 
улучшить постановку идей
но-политического воспита
ния и марксистско-ленин
ского образования художест
венной интеллигенции. Те
атрам, писателям, художни
кам, музыкантам были вы
сказаны пожелания скон
центрировать , творческие 
усилия, настойчиво работать 
над созданием значитель
ных произведений, отобра
жающих героические свер
шения советского народа, 
проблемы развитого социа
листического общества и ра
зящих наших идейных про
тивников. Надо обеспечить 
требовательную, но уважи
тельную обстановку при 
оценке произведений, боль
ше и терпеливее работать с 
молодыми авторами.

Необходимо повышать 
уровень работы массовых 
учреждений культуры, ук
реплять их материальную 
базу, лучше готовить кад
ры. В Шегарском, Молча- 
новском, Кожевииковском, 
Кривошеинском районах 
много вакансий клубных ра
ботников, а на учебу не на
правили ни одного хозсти- 
пендиата.

Центральный Комитет 
партии указывает, что путь 
к существенному повыше
нию эффективности идейно
воспитательной работы ле
жит через координацию 
действий, объединение уси
лий партийных, советских, 
общественных и хозяйствен
ных органов. В самом деле, 
сказал Е. К. Лигачев, что бы 
,мы ни взяли — трудовой 
коллектив, отдельный насе
ленный пункт или целый 
район, — вопросами воспи
тания там занимаются и 
профсоюзы, и комсомол, и 
учреждения культуры’ и 
спорта, и хозяйственные ор
ганы. У  каждого — свой 
план. Но разрозненные дей
ствия мало что дают.

Приводился пример дру
гого плана. Осуществляя ут
вержденные бюро обкома 
КПСС организационно-по
литические мероприятия по 
проведению летнего ком
плекса сельскохозяйствен
ных работ, облсовпроф, уп
равление культуры, област
ная организация общества 
«Знание» при участии рай
комов партии г. Томска, заг 
водских парткомов города 
организовали агитпоезд
«Работники культуры Том
ска — животноводам обла
сти». Лекторы, концертные 
группы, художники-офор
мители побывали на десят
ках летних доек, откормоч
ных площадках, в отрядах 
механизаторов одиннадцати 
районов.

Надо объединять силы 
различных ведомств. Коор
динирующая роль, безус
ловно, за партийными коми
тетами. Хорошо могут по
служить этому идеологиче
ские партийные комиссии.

В докладе говорилось об 
ответственности за состоя
ние политико-воспитатель
ной работы, которая лежит 
на идеологических кадрах, 
отделах пропаганды и аги
тации партийных комите
тов, секретарях и членах 
партийных комитетов и бю
ро, занимающихся вопроса
ми идеологической работы.

Отделам организационно
партийной работы, пропа
ганды и агитации обкома, 
горкомам, райкомам КПСС 
нужно улучшить работу с 
заместителями секретарей 
парткомов по идеологиче
ским вопросам. В своей про
пагандистской, политико
воспитательной работе мы 
обязаны сполна учитывать 
воздействие такого важней
шего фактора, как идейное 
противоборство двух систем.

В заключение Е. К. Лига
чев сказал, что немногим 
более года остается до за
вершения десятой пятилет
ки. Всю организаторскую и 
политико - воспитательную 
работу следует направить 
на выполнение решения со
циально-экономических за
дач, планов и обязательств 
текущего года и всей пяти
летки. Наше внимание в 
первую очередь должно 
быть обращено на те отра
сли, участки хозяйственной 
деятельности, где допущено 
отставание; на то, чтобы 
подготовить народное хо
зяйство области к устой
чивой, ритмичной работе 
зимой.

Докладчик заверил Цен
тральный Комитет партии, 
Политбюро, товарища Л. И. 
Брежнева, что Томская об
ластная партийная органи
зация, выполняя постанов
ление ЦК КПСС «О даль
нейшем улучшении идеоло
гической, политико-воспита
тельной работы», поднимет 
на более высокий уровень 
дело коммунистического 
воспитания трудящихся, 
приложит все силы для ус
пешного осуществления за
даний десятой пятилетки, 
решений XXV съезда нашей 
ленинской партии.

* * *
Слово предоставляется 

первому секретарю Томско
го горкома КПСС Ю. И. 
Литвинцеву. Значительную 
часть своего выступления 
он посвятил рассказу о том, 
как развивается в областном 
центре движение под деви
зом «Томску—высокую дис
циплину труда и быта». 
Горком партии рассматри
вает это движение как одну 
из действенных форм комп
лексного подхода к воспита
нию трудящихся.

Есть на этом пути некото
рые успехи. Об этом говори
ли коммунисты на недавнем 
пленуме горкома КПСС. Ра
циональнее стало использо
ваться рабочее время, а про
гулы за три года пятилетки 
сократились в Томске на 20 
процентов. Но вот борьба с 
пьянством пока мало дей
ственна. Многим коллекти
вам; подчеркивает вы
ступающий, еще , мешает 
формализм. Есть случаи и 
прямого попустительства 
любителям спиртного со 
стороны начальников цехов, 
прорабов, бригадиров. Требо
вание, изложенное в поста
новлении ЦК о повышении 
ответственности руководи
телей за воспитательные 
последствия хозяйственной 
деятельности, о ‘ необходимо
сти единства слова и дела, 
должно быть взято на во
оружение руководителями 
всех рангов.

Очень важно, сказал в за
ключение тов. Литвинцев, 
придать нашей идеологиче
ской работе еще больше опе
ративности, наступательно- 
сти, последовательности.

Первый секретарь Бакчар
ского райкома партии И. II. 
Старовойтов привел ряд 
фактов, которые свидетель
ствуют: коммунисты стре
мятся обеспечить единство 
хозяйственных и идеологи
ческих устремлений. Об 
этом красноречиво говорят 
и уроки сельскохозяйствен
ной страды. Но ,результаты 
разных хозяйств очень раз
нятся. Значит, предстоят 
еще большие усилия, чтобы 
опыт лучших сделать до
стоянием всех. На примере 
совхоза «Заветы Ильича» 
секретарь райкома показы
вает, что в основе его эконо
мических успехов — по-на
стоящему партийная забота 
о тружениках, об условиях 
их работы, быта, возможно
стях интересного досуга.

Требование повысить лич
ную ответственность каж
дого хозяйственного руково
дителя за воспитательную 
работу в коллективе — 
очень актуальное требова
ние. Об этом говорил на
чальник объединения Со- 
юзтомекмелиорация А. Е. 
Трунов. И сейчас во многих 
коллективах объединения 
немало делается для того, 
чтоб мелиораторы, и в пер
вую очередь те, кто оторван 
от центральных баз, не чув
ствовали себя забытыми. 
Для них строятся удобное 
жилье, столовые, оборудуют
ся красные уголки, к ним 
приезжает передвижной ав
токлуб.

Там, где партийные орга
низации внимательны к 
нуждам мелиораторов, зна
ют их запросы, и производ
ственные дела идут успеш
но. Но тов. Трунов критику
ет Колпашевский горком и 
Кожевниковский райком 
КПСС: именно в этих райо
нах базируются отстающие 
предприятия объединения.

Следует усилить заботу о 
тех, кто отвоевывает у бо
лот и тайги новые земли, и 
ряду областных ведомств. 
Ведь об этом ударном отря
де часто забывают работни
ки управлений культуры и 
кинофикации. Редко быва
ют в гостях у мелиораторов 
агитколлективы, лекторы. 
Больше помощи хотелось 
бы получать и от отделов 
обкома партии, в частности, 
от сельскохозяйственного и 
отдела строительства.

— Все мы благодарны 
партии, ее ленинскому Цен
тральному Комитету и лич
но товарищу Л. И. Брежневу 
за ту поистине отеческую 
заботу, которую они постоян
но проявляют о благе совет
ского человека, о его росте 
и воспитании, — сказал с ’ 
трибуны пленума бригадир 
монтажников треста Томск- 
нефтестрой Б. К. Огийко.

Успешному освоению при
родных богатств области, 
наращиванию темпов добы

чи нефти сегодня подчинена
деятельность не только 
Стрежевской городской, но и 
всей областной партийной 
организации. И мы, нефтя
ники, продолжил В. Огийко, 
чувствуем силу идеологиче
ского обеспечения экономи
ческих задач, чувствуем, 
как вовремя сказанное сло
во лектора, пропагандиста, 
партийная забота о труже
нике поднимают дух челове
ка. Природа крепко подвела 
нас, надолго затопив нефте
промыслы. Однако бригада 
в короткий срок перевела 
нефтяные скважины на ме
ханизированную добычу. 
Мы, коммунисты-рабочие, 
будем и впредь делать все 
для реализации решений 
партии, для выполнения тех 
задач, которые ставят перед 
нами постановление ЦК 
КПСС по идеологической 
работе и пленум обкома.

Бригадир подчеркивает 
роль трудового коллектива, 
командиров среднего звена 
е воспитании идейно зрело
го, убежденного человека. 
Он считает, что к лодырям 
и пьяницам пора применять 
более решительные меры. 
Нередко еще их отпускают 
с предприятия с чистой тру
довой книжкой. Что-то не 
слышно, чтобы профсоюзная 
организация исключила из 
своих рядов злостного нару
шителя трудовой дисципли
ны, хотя устав предусматри
вает такую меру воздейст
вия.

Первый секретарь Пара
бельского райкома КПСС
A. Г. Конюх сказал, что 
районный комитет партии 
строит идейно-воспитатель
ную работу на основе ком
плексного плана.

К сожалению, не все хо
зяйственные руководители 
еще прониклись важно
стью своих воспитательных 
функций. Ряд областных ве
домств — объединение Том
леспром, управления сель
ского хозяйства и связи — 
не предъявляют в этом от
ношении к ним серьезных 
требований. Большую* по
мощь в политико-воспита
тельной работе району мог
ли бы оказывать и препода
ватели томских вузов. Осо
бенно важно хорошо поста
вить работу на вахтах — 
этот метод интенсивно ис
пользуют в районе многие 
отрасли. Однако своими си
лами району тут не спра
виться. Руководителям уп
равлений культуры, кино
фикации, областной органи
зации общества «Знание», 
учреждений искусства сле
дует уделять больше внима
ния бурно развивающимся 
промышленным районам на 
севере, в частности, району 
Пудина.

— В докладе на нашем 
пленуме, — сказала заслу
женная артистка РСФСР, 
председатель Томского отде
ления Всероссийского теат
рального общества Л. И. 
Долматова, — четко показа
ны вытекающие из поста
новления ЦК КПСС задачи, 
стоящие перед творческой 
интеллигенцией, перед все
ми работниками культуры. 
Несомненного одобрения за
служивает инициатива ху
дожественно - творческих 
организаций по улучшению 
обслуживания районов ос
воения основных природных 
богатств области. Здесь есть 
успехи, работу эту надо про
должать. Успешно прошли и 
гастроли драматического те
атра в Ленинграде.

В то же время постановле
ние ЦК КПСС, настоящий 
пленум говорят нам, как 
много у нас еще несделанно
го. Мы не достигли уровня 
современных требований ни 
в масштабности, ни в глуби
не наших работ. Среди спек
таклей томских театров есть 
и легковесные произведения, 
рассчитанные на невзыска
тельный вкус. На художест
венных выставках появля
ются слабые, схематичные 
работы, с претензией на но
ваторство. Некоторые ху
дожники, смакуя живопис
ную старину, проходят мимо 
того нового, что рождается 
в жизни. Мы, артисты, пи
сатели, художники, еще не 
создали произведений, ри
сующих в полный рост на
шего замечательного совре
менника, его духовную кра
соту и величие его дел.

Бригадир производствен
ного объединения Сибка- 
бель, член обкома КПСС
B. А. Остроухое сказал:

— Постановление ЦК
КПСС призывает нас искать 
конкретные формы идейное 
воспитательной работы в 
производственных коллекти
вах, оценивать ее эффектив
ность по результатам хозяй
ственной деятбдьности пред
приятия, цеха, бригады. 
Один из таких путей изве
стен — это воспитательное 
воздействие силы социали
стического соревнования. Из 
большого арсенала его 
средств в нашем коллективе 
выбрана ориентация на ра
боту по личным творческим 
планам. Их внедрению пред
шествовало широкое обще
ственное обсуждение. Вот 
конкретный результат: 35
бригад к 570 рабочих взяли 
обязательство выполнить

пятилетку к 110-й годовщи
не со дня рождения В. И. 
Ленина. Пять бригад сдер
жали свое слово досрочно. 
Есть во внедрении этого 
прогрессивного метода и не
достатки. К сожалению, ни
кто пока не проанализиро
вал и не обобщил причины 
как успехов, так и просче
тов в этом важнейшем деле.

Другой эффективной фор
мой социалистического Со
ревнования выступающий 
считает работу по сквозно
му наряду, которая сейчас 
внедряется на предприятии. 
Важно поддержать это новое 
дело, ибо оно не только по
вышает производительность 
труда, ко и воспитывает 
коллектив, создавая в нем 
атмосферу взаимной ответ
ственности и взаимной под
держки.

Член ревизионной комис
сии обкома КПСС, заведую
щая кафедрой истории 
КПСС ТИАСУРа доцент 
Б. Т. Петрова отметила, что 
в томских вузах сложилась 
определенная система вос
питания будущих специали
стов.

Однако в студенческой 
среде мы все еще встре
чаемся с фактами полити
ческой незрелости, ограни
ченности жизненных идеа
лов, эгоистических устрем
лений, аморальных поступ
ков. А  окружающие товари
щи относятся к этому тер
пимо. Часть студентов не 
обладает еще необходимыми 
элементами общей культу
ры, той интеллигентностью, 
о которой говорил Л. И. Бре
жнев на Всесоюзном слете 
студентов. Необходимо, что
бы' в воспитательнз'Ю рабо
ту включился весь профес- 
сорско - преподавательский 
состав.

— В центре любого дела 
находится человек, — ска
зал в своем выступлении 
первый секретарь Верхие- 
кетского райкома партии 
В. Б. Ильин. — Мы считаем 
воспитание важнейшим
участком партийной рабо
ты, нацеливаем коммуни
стов на создание в каждом 
трудовом коллективе боево
го настроя, здоровой нравст
венно-психологической ат
мосферы. Особое внимание 
уделяем политико-воспита
тельной работе на вахтовых 
участках. У нас их семь, 
все они успешно справля
ются с заданиями. Там не 
было ни одного серьезного 
проступка.

Однако есть еще коллек
тивы, где низка трудовая 
дисциплина, слабо ведется 
борьба ; с пьянством. Не
обходимо повысить также 
роль 'руководителей В вос
питании коллектива. В Бе
лоярском лесопромышлен
ном комбинате руководите
ли не проявили своих орга
низаторских качеств в борь
бе за выполнение плана, не 
служили примером для спе
циалистов и рабочих, не 
смогли критически оценить 
сложившуюся обстановку 
и мобилизовать людей на 
преодоление отставания.

Выступающий подчеркнул 
необходимость больше за
ботиться о развитии лес
ных поселков. Там медлен
но еще возводятся объек
ты социально-культурного 
назначения, жилье. Объеди
нение Томлеспром . слабо 
решает эти вопросы.

Облздравотделу, управле
нию торговли и другим об
ластным ведомствам следу
ет направлять в лесные по
селки больше специалистов.

Первый секретарь обкома 
ВЛКСМ Ю. М. Сажнев по
святил свое выступление 
вопросам воспитания у мо
лодежи активной жизненной 
позиции. Он отметил боль
шую роль в этом студен
ческих строительных отря
дов.

—Более 150 тысяч юношей 
и девушек, — сказал он, — 
участвует в сдаче Ленин
ского зачета. Наша задача— 
ширить ряды участников 
Ленинского зачета. совер
шенствовать работу молоде
жи по личным комплексным 
планам.

Большую помощь приз
ваны оказать. комсомоль
ским вожакам' . партий- 
ные комитеты, старшие то
варищи — коммунисты. Од
нако в Молчано в е к о м  
и Кривошеинском районах, 
например, комсомольские 
собрания на тему: «Учить
ся — ленинский завет» про
шли в этом году без участия 
членов партийных комите
тов, ветеранов труда.

Ю. Сажнев заострил проб
лему организации свобод
ного времени юношей и де
вушек, Обком комсомола 
вместе с общественными ор
ганизациями и областными 
ведомствами составил комп
лексный план использова
ния молодежью свободного 
времени. Но не все партий
ные комитеты уделили вни
мание мероприятиям этого 
плана, мало спрашивали 
с хозяйственных руководи
телей за создание условий 
для учебы, отдыха, развития 
самодеятельности и массо
вого спорта.
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Товары для народа

Д о г о в о р н ы е
обязательства
- з а к о н

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО 
КОЛЛЕКТИВУ 
ТОМСКОЙ 
КАРАНДАШНОЙ
ф а б р и к и

Дорогие друзья! Коллек
тив Славянской карандаш
ной фабрики прилагает все 
усилия для выполнения ре
шений XXV съезда КПСС, 
неуклонного повышения 
эффективности производст
ва, улучшения качества 
продукции. В прошлом году 
мы вышли на проектный 
уровень введенных в строй 
мощностей и довели произ
водство карандашей ч до 320 
миллионов штук в год. В 
течение трех кварталов кол
лектив выходил победите
лем во Всесоюзном социа
листическом соревновании 
по министерству местной 
промышленности. Первыми 
в Славянске мы внедрили 
комплексную систему уп
равления качеством про
дукции. Высокие обяза
тельства приняли бригады 
к, смены в честь знамена
тельного события в жизни 
наших народов — 325-летия 
воссоединения Украины с 
Россией. Пример в труде 
Йоказывают наши передо
вики: фрезеровщица Н. К. ' 
Шевченко, укладчики-ком
плектовщики Л. И. Кравец 
В. О. Шульга, фрезеровщи
ца Г. Ф. Гороховская и дру
гие.

Наша, продукция пользу
ется повышенным спросом 
в стране и за рубежом. Уве- 
дишгваетея номенклатура, в 
которой сейчас свыше пяти
десяти наименований. Кол
лектив стремится закрепить

успех в четвертом году, пя
тилетки, добиться большего. 
Предстоит выпустить 322 
миллиона карандашей. На
мечено изготовить сверх
плановой продукции на 
пятьдесят тысяч рублей. 
Наше стремление законо
мерно: хотим достойно от
метить Международный год 
ребенка, а наши изделия 
имеют непосредственное от
ношение к детям, приносят 
им радость, помогают при
общиться к миру прекрас
ного.

Единственный в стране 
поставщик товарно-каран
дашной дощечки — ваша 
фабрика. Без древесины не 
сделаешь ничего, а вы, к со
жалению, нарушаете дого
ворные обязательства. С на
чала года недодали около 
двух тысяч кубометров 
сырья. Мы оказались в тя
желом положении: запасы
исчерпаны, оборудование 

простаивает. Неритмичная 
поставка привела к штур
мовщине со всеми ее отри
цательными последствиями. 
При двухсменном режи
ме работы приходится по
сылать людей в ночные 
смены, трудиться даже в 
выходные дни, только бы 
свести концы с концами, 
выйти из прорыва.

Большой размах приняло 
сейчас движение по «до
говору тысяч». Во всех от
раслях промышленности 
приносит оно отрадные ре
зультаты. Мы, смежники, 
полностью зависим от вас. 
Так или иначе, ,а положе
ние исправлять придется 
совместно. Хотелось бы за
ключить договор на боевое 
социалистическое соревно
вание, вместе продолжить 
борьбу за успех в общем 
государственном деле.

Друзья, внесем достойный 
вклад в выполнение постав
ленных перед нами партией 
и правительством народно
хозяйственных задач! До
говорное обязательство — 
нерушимый закон для всех.

Славянской карандашной 
— директор предприятия; 

О. СЕРДЮК — технолог, секретарь цеховой партийной 
организации; И. ТЕТЕРЯ-—мастер, председатель группы 
народного контроля; О. СВИСТУН — начальник цеха; 
П. ЛУЧАЮ Ш ОВА—• фрезеровщица, профгрупорг смены; 
К. БЕРДЫЧЕВСКАЯ—накатчица рисунков.

От редакции:------------
Близится к заверше

нию четвертый год пя
тилетки. Понятна трево
га за выполнение со
циалистических обяза
тельств, которая прозвучала 
в письмах коллективов Сла
вянской и Томской каран
дашных фабрик. Лесозаго
товители объединения Том- 
леепром сорвали план по
ставок древесины, нарушили 
тем самым выполнение до
говорных обязательств кол
лектива карандашной фаб
рики. Это наглядный при
мер, какие тяжелые послед
ствия влечет несоблюдение 
плановой дисциплины.

Однако проблема рацио
нального использования кед
ровой древесины, частич
но затронутая в письмах,

очень сложна, должна ре
шаться совместными уси
лиями лесозаготовителей и 
работников карандашного 
производства. Кедр — уни
кальная культура сибирско
го леса. Дальнейшее ис
пользование этой ценнейшей 
древесины в столь широ
ких масштабах (и так нера
ционально) совершенно не
допустимо. 8 августа 1978 го
да принято постановление 
Совета Министров СССР по 
вопросам комплексного ис
пользования и охраны кед
ровых лесов. Большие уси
лия по защите этой ценней
шей породы сибирской тай
ги, более рациональному и 
упорядоченному примене
нию кедровой древесины 
предпринимаются обкомом

С т а н е м

д о б р ы м и

п а р т н е р а м и
ОТВЕТ ТОМИЧЕЙ 

КОЛЛЕКТИВУ 
СЛАВЯНСКОЙ 
КАРАНДАШНОЙ 
ФАБРИКИ

Уважаемые коллеги! Ва
ше открытое письмо широ
ко обсуждено на собрании 
партийно - хозяйственного 

актива, в коллективе разра
ботаны меры для ' увеличе
ния выпуска карандашной 
дощечки. Мы всегда с по
ниманием относились к 
нуждам фабрики. С 1975 го
да поставки в Славянок воз
росли почти на 1.100 кубо
метров, что позволило ва
шему предприятию Полно
стью освоить проектную 
мощность, отладить произ
водство. И сегодня коллек
тив готов выступать в роли 
делового, заинтересованного 
партнера, но, к сожалению, 
на работу предприятия по
влияло неудовлетворитель
ное снабжение сырьем. Объ
единение Томлеспром задол
жало нам только в 1978 году 
23 тысячи кубометров, а за 
последние три года недопо
лучено свыше 60 тысяч ку
бометров кедровой древе
сины. Кроме того, более 40 
процентов поступавшей дре
весины не отвечает требова
ниям ГОСТа.

Обстановка резко ухуд
шилась в нынешнем году. 
Три месяца (до* навигации) 
коллектив фабрики работал 
с перебоями из-за острой 
нехватки сырья. С начала 
года отставание по произ
водству карандашной до
щечки превысило 3,5 тыся
чи кубометров. Вызывает 
большую тревогу обеспече
ние сырьем для работы 
предстоящей зимой. Объеди
нение сорвало поставки дре
весины сплавом.

Разумеется, мы говорим 
об этих трудностях вовсе не 
для того, чтобы переложить 
ответственность на лесоза
готовителей. Напротив, мы 
разделяем ее, стремимся 
найти с нашим партнером 
пути ускорения поставок. 
В частности, в сентябре по 
объединению издан приказ, 
обязывающий руководите
лей леспромхозов неукосни
тельно выполнять задания 
по поставкам кедра-каран- 
дашника. Мы надеемся, что 
снабжение сырьем наконец 
улучшится, а значит, смо
жем отправить больше про
дукции в ваш адрес.

Вы предъявляете нам, 
поставщикам, справедливые 
требования. Постараемся 
ответить на них делом. Но 
согласитесь, что отношения 
между деловыми партнера
ми не могут быть только 
односторонними. Поэтому 
соревнование между наши
ми коллективами, которое 
вы предлагаете, безусловно, 
будет способствовать луч
шему взаимопониманию, по
может полнее узнать нуж
ды друг друга, быстрее ре
шать проблемы производ
ства..

Вот одна из них. Ежегод
но наша фабрика в среднем 
недополучает 17 процентов 
сырья, ухудшается качество 
древесины. Мы вынуждены 
использовать не только 
кедр-карандашник, но и пи
ловочник кедровый (до 40 
процентов поставок). Понят-, 
но, насколько усложнилось 
производство, увеличились 
трудозатраты. Какой же 
выход? Улучшить использо
вание кедра в процессе до
работки. Например, исполь
зование дощечки второго 
сорта позволит повысить 
полезный выход древесины 
на 2—3 процента, что рав
носильно в наших условиях

увеличению производства 
дощечки на две-три тысячи 
кубометров.

Вспомним, что для про
изводства карандашей ис
пользуется менее пятой ча
сти драгоценной кедровой 
древесины, а остальное идет 
преимущественно в отхо
ды. Так что овчинка выдел
ки стоит. При этом качество 
продукции не снижается. Не
давно группа ученых Горь
ковского' научно-исследова
тельского института мест- 
прома закончила у нас ис
следования по вовлечению в 
производство дощечки 2-го 
сорта. Их предложения рас. 
сматриваются в комитете 
Госстандартов СССР. Види
мо, и вам есть смысл поду
мать о том, как несколько 
расширить применение кед
ровой дощечки. Тогда мы 
сможем увеличить поставки 
даже при сложившихся
ТРУДНОСТЯХ.

В отношениях между на
ми есть и другие проблемы, 
разрешив которые, мы 
улучшим деловые связи.

В последние годы мы ис
пытываем острую нужду в 
рабочих. Но коллективы 
цехов, смен, бригад нахо
дят внутренние резервы, 
добиваются высокой выра
ботки, стремятся досрочно 
выполнить напряженное за. 
дание четвертого года пя
тилетки. Нас очень интере
суют дела вашего коллекти
ва. Давайте соревноваться 
в самом широком смысле 
этого слова; регулярно обме
ниваться информацией, пе
редовым опытом, оказывать 
взаимную техническую по
мощь. Выполнение народно
хозяйственных поставок в 
полном объеме и ассорти
менте •— дело чести наших 
коллективов.

Но поручению коллектива Томской карандашной 
фабрики; М. КИРЬЯНОВ—директор; Л. АРДАТОВА— 
технолог; В, КУЧМУК—заместитель начальника цеха 
по производству карандашной дощечки; 3. СУК — 
■мастер цеха лесопиления, секретарь партийной орга
низации; Л. ТРЕФЕЛОВ — бригадир рамного потока; 
Е. МУЗУЛЕВА — сортировщица, ветеран предприя
тия; А. ВАНИВАТОВА — станочница.

КПСС и облисполкомом. Б 
частности, для нужд каран
дашного производства тре
буется использование кедра 
не сплошных рубок, а от. 
сортировка отдельных кед
ровых деревьев при выруб
ке смешанных лесов. Но 
такой сортировкой в Том- 
леспроме нс научились за
ниматься, из года в год ве
дут дело к срыву поставок.

При нынешнем уровне 
производства карандашей в 
дело идет, в лучшем случае, 
18—19 процентов древеси
ны. Ни в одном перерабаты
вающем производстве нет 
такой вопиющей расточи
тельности сырья. Сотни ты
сяч кубометров благород
ной древесины идут в 
огонь. Необходимо за счет

многократной сортировки и 
строгого контроля, начиная 
с делян и до лесопильного 
цеха фабрики, усовершен. 
ствоваиия технологии обра
ботки, по крайней мере, 
удвоить использование кед
ровой древесины.

Предстоит резко расши
рить сферу применения от
ходов карандашного произ
водства; наладить паркет
ное производство, выпуск 
игрушек и других товаров 
народного потребления.

Наконец, инженерно-тех
ническим работникам ка
рандашного производства 
пора отходить от использо
вания традиционного сырья, 
смелее и шире вести поиск 
новых искусственных мате

риалов. Привлекает внима. 
ние технология изготовле
ния карандашей из измель
ченной древесины, что по
зволит утилизировать отхо. 
ды.

Одним словом, нужен 
творческий поиск инжене
ров и рабочих лесозаготови. 
тельного и карандашного 
производства, открывается 
широкое поле деятельности 
для рационализаторской и 
изобретательской мысли. 
Комплексное решение этой 
важной государственной 
проблемы позволит сберечь 
кедровые запасы сибирской 
тайги и одновременно уве
личить и расширить выпуск 
столь нужных стране това
ров народного потребления.

Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  НАД П И С Ь М А М И  Ч И Т А Т Е Л Е Й

Щедрость за чужой счет,
И Л И  О Т О М ,  П О Ч Е М У  В Т О М С К Е  
Ч У В С Т В У Е Т С Я  Н Е Х В А Т К А  В О Д Ы

«Вода, как воздух; есть 
она — не замечаешь, нет' — 
понимаешь, каким благом 
она является». Эти строки 
из письма Н. Коваленко и 
других жителей дома 19 
по ул. Интернационалистов 
как нельзя лучше опреде
ляют тему нашего обзора 
писем. Да, разговор в нем 
пойдет о воде, о ее расту
щей ценности, о необходи
мости бережного, отноше
ния ней.

Редакционную почту о 
воде можно разделить на 
несколько частей. Н. Кова
ленко и его соседи относят
ся к той многочисленной 
группе наших авторов, ко
торые бьют тревогу из-за 
нехватки воды. Об этом же 
сообщают жильцы девяти
этажного корпуса № 118 по 
Иркутскому тракту, обще
жития гостиничного типа пб 
ул. 79-й гвардейской диви
зии (Безряковы, Васильевы 
и другие). Суть их тревож
ных сигналов: на верхних 
этажах в часы пик утром и 
вечером нет воды. Они спра
шивают, в чем дело.

— Дело в быстрых темпах 
застройки микрорайонов по 
Иркутскому тракту и на 
Каттаке, — разъясняет си
туацию Н. С. Романов, на
чальник управления водо
проводно - каиализаци о н- 
ного хозяйства. — Обеспече
ние водой отстает от этих 
темпов, поэтому ее там не 
хватает.

Водный, цейтнот, в кото
ром пребывают новые ми
крорайоны, впрочем, не пос
ледняя новость. Коммуналь
щики уже давно ищут пути 
выхода из него. Решениями 
обкома и горкома партии 
намечены увеличение. мощ

ности пикорезервной ко
тельной, строительство тех
нического водовода. Реали
зация этих значительных 
проектов позволит отклю
чить от городской системы 
заводы ЖБК-100, ЖБИ 
«Каштак», приборных под
шипников, ТомНИИВС и 
ряд других крупных потре
бителей. Дополнительные 
мощности пикорезервной 
котельной позволят переве
сти на открытый разбор 
горячей воды жилмассив 
Каштак. Однако сроки 
строительства,, как отметил 
недавно облисполком, по ви
не строителей и коммуналь
щиков затягиваются. Прав
да, сейчас принимаются 
срочные меры, которые дол
жны поправить положение. 
Есть уверенность, что скоро 
для жителей микрорайонов 
Каштана и Иркутского трак
та острота проблемы водо
снабжения будет снята.

Другой путь улучшения 
водоснабжения — эконом
ное, бережное расходование 
влаги. Продвижение по это
му пути, прямо скажем, не
значительное.

Серьезную тему подняла 
в своем письме в редакцию 
томичка В. Краснова. Она 
утверждает, что домоуправ
ления сейчас мало заинте
ресованы в экономном рас
ходовании воды. Этот вывод 
она основывает на практике 
(годами текущий смывной 
бачок, «худые» краны). «За 
сутки из квартир на
шего подъезда теряет
ся, по приблизительным 
подсчетам, пять кубомет
ров чистой, пригодной 
для питья, воды. А если 
взять квартал, жилмассив, 
весь город? Потери, увере

на, исчисляются тысячами 
кубометров».

В том, что у жилищных 
органов нет большой заин
тересованности в бережном 
расходовании воды, убежден 
и Н. С. Романов. Но в уп
равлении водопроводно-ка
нализационного хозяйства 
организация дела такова,
что допускается щедрость 
за чужой счет. Домо
управления рассчиты
ваются по нормам расхода— 
225 литров воды на челове
ка в сутки. Фактически же 
среднестатистический потре
битель расходует влаги зна
чительно больше — до пяти
сот литров. Бесконтроль
ность и объясняет во многом 
пренебрежительное отноше
ние жилищников к воде. 
Вот свежее доказательство; 
возле дома № 100 по ул. На
химова уже долгое время 
бьет «родник», на улице — 
огромные лужи воды. По 
данным водопроводчиков, 
«потек» ввод в дом. Жители 
близлежащих корпусов со
общают в редакцию, что до
моуправление № 8 не реаги
рует на их сигналы.

Особого разговора заслу
живают действия руководи
телей предприятий и орга
низаций. Поскольку ни од
но из них не может обой
тись без водь:, встает воп
рос о дисциплине водополь
зования. Показателбиая, 
во многом типичная ис
тория вскрылась при про
верке письма В. Моча
лова. Наш читатель указал, 
что из колодца возле дома 
со строительным номером 
24-6 по пр. Мира не одну 
неделю потоком идет вода. 
Работники редакции вместе 
с водопроводчиками прове

рили сигнал. Выяснилось 
следующее. Строители уп
равления Спецстрой-2, веду
щие работы по благоустрой
ству, самовольно врезались 
в магистральный водопро
вод. Но сделали это неуме
ло, в результате чего в ма
гистрали получилась дыра 
диаметром пятнадцать сан
тиметров. Начальник участ
ка И. И. Баклыков, инициа
тор самовольного подключе
ния, еще раз показал себя 
неумелым организатором, 
предприняв неудачную по
пытку закрыть брешь. Итог 
операции; двадцать дней 
подряд каждый час близле
жащие улицы орошало бо
лее ста с четвертью кубо
метров воды. Штраф почти в 
семь тысяч рублей, препод
несенный в итоге Спец
строю-2, — слабое утешение 
для жителей Каштака, стра
дающих от недостатка воды.

Еще один пример вопию
щей бесхозяйственности. С 
марта по сентябрь воевали 
водопроводчики с хозяйст
венниками инженерно
строительного института, В 
студенческом городке на ул. 
Партизанской лопнула вну
триквартальная труба. Поч
ти полгода вуз не мог устра
нить повреждение. Сколько 
тысяч кубометров влаги бес
полезно ушло в землю? 
Трудно сказать. Одно точно: 
потери много больше, чем 
штраф в шесть тысяч руб
лей.

В управлении водопровод
но-канализационного хозяй
ства таких примеров само
управства, недисциплиниро
ванности, бесхозяйственно
сти назовут сотни. В связи 
с этим нельзя не согласить
ся с его руководителями, ко
торые предлагают усилить 
ответственность хозяйствен
ников за соблюдение правил 
водопользования. Мер много. 
В некоторых областях, на
пример, штрафные санкции 
предусматривают пятикрат
ное ' увеличение стоимости 
потерянного кубометра
жидкости. Хорошо бы поду
мать и над тем, как мате
риально наказывать расто
чительных должностных
лиц. Вода, право, стоит это
го.

В. МОКРУШИН.

С О В Е Т С К О -
К И Т А Й С К И Е

ПЕРЕГОВОРЫ
3 октября состоялась оче

редная предварительная 
встреча правительственных 
делегаций СССР и КНР.

(ТАСС).

«В т р е х с т а х  
м е т р а х  

от проходной»
Опубликованная 15 июля 

1979 года корреспонденция 
под таким заголовком бы
ла рассмотрена на совете 
руководства управления» В 
настоящее время кирпич, 
полученный на Туганском 
заводе, уложен в поддоны, 
вывезен и сдан речпорту 
для отправки в Колпашево.

Для упорядочения работы 
службы снабжения разра
ботан и внедряется комп
лекс мероприятий. С перво
го сентября 1979 года в со
ставе базы производствен
но-технического обслужи
вания и комплектации соз
дана группа по строитель
ным материалам. Отдел 
материально - технического 
снабжения управления бу
дет укреплен специалиста
ми по строительным ма
териалам.

И. ИВАНОВ,
начальник Томского 
территориального геоло
гического управления.

В д у х е  п л о д о т в о р н о г о  с о т р у д н и ч е с т в а
АФИНЫ, 3 октября. Со- 

■ ветско-греческие перегово-

|ры в Москве — ведущая те
ма сообщений и 'коммента
риев средств массовой ин
формации Греции. Газеты, 
радио и телевидение отме
чают теплоту встречи Пре-

|мьер-Министра Греческой 
Республики К. Караманли
са в советской столице.

«Историческим» называет 
греческое телевидение при
ем Генеральным секретарем

1ЦК КПСС, Председателем 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежневым 
К. Караманлиса в Кремле. 
В комментариях подчерки-' 
вается, что беседа прошла в

(деловой откровенной обста
новке и характеризовалась 
широким взаимопонимани
ем.

Газеты выделяют слова 
Л. И. Брежнева о том, что 

| «у Советского Союза нет 
| другой политики в отноше

нии Греции, кроме политики 
сближения, сотрудничества 
и дружбы». «Оба руководи
теля, — пишет газета «Би
ма», — подчеркнули важ
ность развития отношений 
между Грецией и СССР». 
«Как во время переговоров, 
так и на приеме в честь 
греческого Премьера царила 
очень дружественная атмо
сфера», — отмечает «Кати- 
мерини».

В печати выражает удов
летворение подписанием 
в результате переговоров 
советско-греческой деклара
ции и соглашения об эконо
мическом и техническом 
сотрудничестве между Со
юзом Советских Социали
стических Республик и Гре
ческой Республикой.

«Советско-греческие от
ношения вступают в новую 
фазу. В ходе переговоров в 
Москве констатировалось 
полное совпадение взглядов

глав обоих правительств о 
необходимости углубления 
и расширения двусторонних 
отношений», — пишет га
зета «Катимерини» в ре
дакционной статье. «В  отно
шениях Греции с социали
стическими странами Евро
пы, — продолжает она,---
наблюдается постоянный 
прогресс при взаимном ува
жении и расширяющихся 
возможностях конструктив
ного сотрудничества. Ны
нешний визит К. Караман
лиса в Москву —закономер
ный итог этого продолжаю
щегося прогресса».

«Переговоры в Москве 
открывают новые горизонты 
в развитии советско-грече
ских отношений. Они нача
лись и продолжаются в ду
хе плодотворного и кон
структивного сотрудничест
ва», — подчеркивает газе
та «Ризоспастис».

(БЕРЛИН ПРАЗДНИЧНЫЙ)
В эти октябрьские дня 

столица ГДР оделась в ку- 
мачевый наряд. На улицах 
и площадях — знамена и 
алые стяги, плакаты и 
транспаранты. Огненно- 
красные слова «ГДР—30 лет» 
украшают многоэтажное 
здание отеля «Штадт Бер
лин» — своеобразный стер
жень архитектурной компо
зиции города. Они опреде
ляют сегодня настроения 
и чувства народа всей стра
ны.

Нынешней осенью в Бер
лине особенно много гостей. 
Сюда приехали из-за рубе
жа видные политические и 
государственные деятели, 
представители многих меж
дународных и обществен
ных организаций, журнали
сты, чтобы вместе с немец
ким народом отпраздновать 
тридцатилетие первого на 
немецкой земле рабоче-кре
стьянского государства. ГДР 
встречает юбилей под зна
ком широкого международ
ного признания. Она явля
ется полноправным членом 
ООН, с ней поддерживают 
дипломатические отноше
ния 128 стран. Росту ее ав
торитета в решающей сте
пени способствует последо
вательная миролюбивая
политика республики, глу
бокая преданность идеалам 
социализма и коммунизма.

Огромное значение прида
ется здесь приезду на тор
жества советской партийно
правительственной делега
ции во главе с Генеральным 
секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежневым. Этот ви
зит — важное событие в 
жизни республики, он по
служит делу дальнейшего 
укрепления братской друж
бы между народами ГДР и 
СССР. Об этом пишут сего-- 
дня в газетах, говорят с 
трибун митингов и собра
ний.

В эти праздничные дни 
особенно многолюдно на 
центральной площади Бер
лина Александерплац. На 
Алексе — так называют 
главную площадь столицы 
берлинцы — прохожие не
вольно замедляют шаг, за
чарованные игрой фонтанов, 
останавливаются у «всемир
ных» часов, которые пока
зывают время в крупнейших 
городах пяти континентов. 
Смотрю на часы: в Берлине 
сейчас 10 утра, в советской 
столице — полдень. Две 
тысячи километров про
легли между этими го
родами. Но, несмотря 
на расстояние, сотни не
видимых нитей связывают 
сегодня Берлин и Москву, 
Дрезден и Ленинград, Лейп
циг и Киев, Потсдам и 
Минск, Шверин и Таллин и 
многие другие города-по
братимы. Братское взаимо
действие стало ныне неотъ
емлемой частью жизни на
родов СССР и ГДР.

Берлинцы помнят о бес
примерном подвиге совет
ских солдат, принесших не
мецкой земле освобождение 
от фашистского господства. 
Здесь никогда не забывают, 
что благодаря помощи Со
ветского Союза ГДР удалось 
в течение полутора десяти
летий ликвидировать ущерб, 
причиненный экономике 
войной, и уже в начале 60-х 
годов заложить основы со
циализма. Благодаря брат
скому сотрудничеству с 
СССР республика превра
тилась в современное со
циалистическое государство, 
которое входит сегодня в де
сятку наиболее развитых 
промышленных стран мира. 
В 1980, завершающем году 
текущей пятилетки, ГДР 
произведет столько товаров, 
сколько их было выпущено1 с ко;

Шшяыт

за первые пять лет сущест
вования республики, вместе 
взятых.

...Минуя вереницу много
ликих ларьков и киосков, 
проходим под мостом, по 
которому проносятся поезда 
городской электрички. Еще 
несколько шагов, и мы у те- 
тлебашни, ставшей символом 
-(нового Берлина. Скоростной 
лифт мгновенно поднимает 
на 207-метровую высоту. 
Внизу раскинулась празд
ничная столица.

Каждый год в ее облике 
появляются новые черты. 
Достаточно взглянуть на 
северо-восток, где жилые 
корпуса новостроек растут 
буквально на глазах. Здесь 
находится крупнейшая
строительная площадка рес
публики — жилой комплекс 
«Марцан». К концу буду
щей пятилетки в этом рай
оне будут жить почти 100 
тысяч человек. Это практи
чески новый город, равный 
по числу жителей такому 
известному промышленному 
центру ГДР, как Йена.

Обеспечение трудящихся 
благоустроенными кварти
рами — один из важных 
пунктов социально-полити
ческой программы СЕПГ. В 
соответствии с этой про
граммой в текущей пяти
летке (1976— 1980 гг.) в'стра
не улучшат жилищные ус
ловия более 2 млн. человек.

С высоты особенно хоро
шо просматриваются цент
ральные улицы столицы с 
широкими тротуарами и 
ухоженными газонами.
Стрелой протянулась от 
центра широкая Карл- 
Маркс-аллее, одна из ос
новных магистралей го
рода. Под лучами солн
ца радует глаз мно
гоцветная гамма фасадов до
мов на недавно реконструи
рованной Лейпцигерштрас- 
се. А вот совсем крошечные 
желтые, розовые, голубые 
пятна домов в старых 
районах, реставрированных 
заботливыми руками их жи
телей. Берлинцы заботливо 
готовились к юбилейным 
торжествам, щедро отдавая 
благоустройству столицы 
добровольный труд. Резуль
тат этого ставшего всена
родным движения — благо
устроенные дома и детские 
площадки, скверы и парки.

а  респуолике, как и в дру
гих социалистических стра
нах, забота об окружающей 
среде в интересах нынешне
го и будущих поколений 
стала делом государственной 
важности. Поэтому берлин
цам хорошо дышится, 
несмотря на то, что за пос
ледние годы город стал важ
ным индустриальным цент
ром ГДР. 290 столичных за
водов и фабрик дают сейчас 
около 6 процентов продук
ции всей промышленности 
республики. Рабочие Бер
лина вместе с трудящимися 
других городов страны 
встречают 30-летие ГДР 
большими трудовыми побе
дами. Месяцы предъюби
лейной «вахты наивысшей 
эффективности» производ
ства ознаменованы успехами 
в выполнений главного со
циалистического обязатель
ства — в повышении каче
ства выпускаемой продук
ции. Почти 100 изделий бер
линских предприятий удо
стоены с начала года госу
дарственного Знака высшего 
качества. Такие достижения 
стали возможны в первую 
очередь благодаря деятель
ности новаторов и рациона
лизаторов, которых здесь 
немало — почти каждый 
третий рабочий. Своеобраз
ной школой рабочего опыта 
стал электроламповый за
вод «Нарва», где с первых 
дней осени действует кон
сультативный центр передо
вых методов труда. Продук
ция этого крупнейшего 
предприятия столицы осве
тит вечером ее улицы мно
гоцветными огнями празд
ничной иллюминации.
...Лифт телебашни неслыш

но движется вниз. Плав
ная остановка, и мы снова 
в водовороте берлинских 
улиц. На, лицах прохожих 
улыбки, радостное оживле
ние. Республика пришла к 
своему 30-летию с больши
ми достижениями во всех 
областях экономики, науки 
и культуры, и каждый бер
линец чувствует себя ак
тивным участником этих 
побед.

» * *
НА СНИМКЕ: столица

Германской Демократиче
ской Республики сегодня.

Фото АДН—ТАСС.
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:КРАСНОЕ ЗНАМЯ = 5 октября 1979 года

невник ПУСТЬ БУДЕТ ПРИЗДИЧКОМ КОНЦЕРТ
Разговор о музыке, о репертуаре симфонического оркестра перед началом нового сезона

Примерно месяц назад в 
«Красном-знамени» было на-: 
печатано письмо под - назва
нием «Концерт в глубинке». 
В нем учитель из села Новая 
Бурка Ю. Черкашин говорил 
о проблемах приобщения не
подготовленного--слушателя к 
симфонической музыке. В 
рассуждениях автора пись
ма - видны искренняя забота 
о той,, чтобы музыка стала 
радостью и достоянием всех, 
и такая же искренняя, лю
бовь самого автора к 
музыке. Так как я имею 
прямое отношение к 
работе Томского симфони
ческого оркестра и .фор
мированию программ его 
вьтступлений,, я— воспринял 
это письмоу как адресован
ное в первую очередь мне 
лично. Воспринял с интере
сом и благодарностью за доб
рые слова о музыке и беспо
койство о ее путях к людям. 
Но в соображениях Ю. Чер- 
кашина есть несколько по
ложений, которые представ
ляются мне ошибочными, 
несмотря на то, что. они име
ют широкое хождение и 
временами даже становят

ся основой профессиональ- 
"лгой музыкальной деятель

ности. Вот о них и хотелось 
бы поговорить в преддверии 
нового концертного сезона. 
Ведь новый сезон — это пре
жде всего репертуар, то есть 
то, с чем мы обращаемся к 
нашим слушателям. И проб
лемы этого обращения — 
всегда главное в подготовке 
сезона, в выборе сочинений, 
которые мы будем играть, а 
те, кто придет в концертный 
зал, - — слушать. Неважно, в 
Томске или в глубинке.

Каждый,- кто приходит на 
концерт — второклассник, 
маститый профессор или мо
лодая доярка, ■— безошибоч
но улавливает общее наст
роение музыки, независимо 
от ее языка. У  каждого из 
них есть свой, больших”! или 
меньший жизненный опыт, 
опыт радостей и огорчений. 
И когда этот опыт наклады
вается на музыку, создается- 
образ. -Образ для каждого 
свой, неповторимых!, совер
шенно индивидуальный. 
Способность соотнести свои 
душевные волнения с на

строением музыки и есть ■ 
■умение ее понимать.

К сожалению, за понима
ние музыки зачастую при
нимают нахождение в нехг 
конкретных картин, как в 
живописи или литературе. 
Изредка такие картины в 
музыке действительно есть. 
Но гораздо чаще их нет. Му
зыка —■ искусство абстракт
ное, и попытки привнесения 
в нее содержания извне, как 
правило, не удаются. В му
зыкальном произведении, 
называющемся «Колыбель
ная», не изображается ни 
люлька, ни мать, ни ребенок. 
Все это домысливает слуша
тель на основе все того же 
настроения музыки. Только 
в этом случае толчок его 
воображению дает еще и на
звание. А  если названия нет? 
Если это просто соната или 
симфония? Тогда... Но об 
этом уже сказано выше. Не 
спорю, толковое вступитель
ное слово может тоже быть 
толчком воображению, под
готовить к восприятию. И на 
первых порах это, наверное, 
даже необходимо. Но мне 
представляется абсолютно

невернохг установка, на уп
рощенность репертуара для 
начального обучения слуша
нию мз'зыки. Важны в пер
вую очередь художественное 
качество музыки, ее эмоцио
нальная насыщенность.

В прошлом сезоне мы про
вели рискованный, на пер
вый взгляд, эксперимент. В 
Бакчаре без всяхсой подго
товки (один концерт попу
лярной музыки за год до 
этого — не в счет) мы сыг
рали Пятую симфонию Чай
ковского. Перед исполненххем 
была короткая беседа, нас
троившая слушателей на со
ответствующий лад, и, су
дя по приему, по реакции 
публики, симфония оказа
лась понятной. Не думаю, 
что жители Новой Бурки и 
других сел нашей области 
менее способны к восприя
тию музыки, чем жители 
Бакчара или рабочие, 
которые приходят на . наши 
абонементные концерты во 
Дворец культуры «Аван
гард», где мы играем серь
езнейшую, без всяких ски
док, музыку: симфонии Чай- 
Цовского, Моцарта, Бетхове

на, Шостаковича, сочинения 
Равеля и, Вебера, играем с 
безусловным успехом!

Поэтому мне думается, 
что программа, о которой 
писал Ю. Черкашин, отнюдь 
не была излишне сложной. 
Все дело в подходе к слуша
нию. Нужно просто слушать 
музыку, воспринимая ее 
чисто эмоционально, а не 
ставить восприятие в зави
симость от тех или иных 
знаний о ней. . С̂ лов нет, 
знания о музыке — это хо
рошо, они расширяют кру
гозор, но слушать, во вся
ком случае в первое вре
мя, не помогают. Так же, 
как знание названия цвет
ка не усиливает его запаха. 
И если слушатель не знает 
композитора Ярнефельта, 
это не уменьшает трогатель
ной прелести его музыки. 
Мне кажется, что задача 
предварительной подготов
ки (вступительные слова, 
печатные аннотации и т. п.) 
— не столько дать сведения, 
сколько создать общую эмо- 
пцональную атмосферу го
товности к восприятию му
зыки: Вот это нам не всег

да удается, и над улучше
нием этой стороны нашех! 
деятельности будем обяза
тельно работать.

Итак, повторяю, главная 
задача не в упрощении, а в 
улучшении и расширении 
репертуара. Поэтому в пред
дверии сезона мы спланиро
вали его, исходя только из 
художественных достоинств 
музыки, а не из соображе
ний популярности. Самое 
заметное• место отведено в
нем музыке современной, в 
Первую очередь сочинениям 
советских композиторов.

У  искусства в каждую 
эпоху — свой язык. Одни и 
те же чувства горя и радо
сти. любви и ненависти вы
ражались абсолютно по-раз
ному в пятнадцатом, сем
надцатом и девятнадцатом 
веках. И совсем'иначе — в 
двадцатом. Мне 1!ажется, 
что динамизм и напряжен
ность нашего времени со
вершенно непередаваемы 
языком: прошлого века.
Склонность широких слу- 
шательскххх кругов к клас
сике объясняется просто 
привычкохг к способу выра

жения музыкальных мыс
лей, сложившихся примерно 
сто-сто пятьдесят лет назад. 
Это результат многолетней 
концертной практики, опи
равшейся именно на сочи
нения наших великих пред
ков. И слушателю, воспи
танному на классике, пред
ставляется странной и труд
но воспринимаемой музыка 
наших дней.

Ценность классической 
музыки вечна, в наше вре
мя она таге же прекрасна, 
как и в дни ее создания. 
Но она говорххт об ощуще
нии жизни человеком дру
гих времен.

Одной из важных своих 
задач мы, музыканты, счи
таем постоянную работу по 
расширению слушательских 
представлений о музыке, 
по развитию слуховых на- 

• выков. То есть по приобще
нию любителей к музыке 
современной, которая дала 
уже немало выдающихся, 
высокохудо;кестве1гных, об
разцов. Кстати, опыт прош
лого сезона показывает, что 
современные произведения 
пользуются все' большим 
успехом (напомню исполне
ние Третьей симфонии Му- 
рова, симфонии Пярта, 
«Древнерусской живописи» 
Буцко и др.). Но, разумеет
ся, не однохй современной 
музыкой жив репертуар 
оркестра. Девятая симфо
ния Бетховена, концертхл 
Баха, музыка Гайдна и

Шуберта, Рахманинова Я 
Чайковского ■— все это про
звучит в новом сезоне. Мы 
продолжим наши концерты 
и в «Авангарде». И для тра
диционной поездки в Бак- 
чар тоже составим програм
мы дортаточхю . серьезно*) 
музыки. Что же касается 
концертов в других селах 
области, которые, конечно 
же, будут и в этом сезоне, 
то для них мы подготовим 

'программы популярной
симфонической музыки. По
пулярной — не значит уп
рощенной. Это будут произ
ведения высоких художест
венных достоинств, способ
ные взволновать каждого 
слушателя. И не беда, если 
этот слушатель не умеет от
личить на слух трубу от 
кларнета и ничего не смог 
прочитать перед концертом 
о «Концертино» Вебера.
П у с ть  ТОЛЬКО ОН ПрХ!ХОДИТ :в
зал с. открытым сердцем и 
не ищет в музыке того, 
чего нет — картин и расска
зов. Пусть он чутко вслу
шивается в чувства;и на
строения, из которых она 
состоит. И тогда ему будет 
все приятно— ведь чувство
вать умеют все. И переста
нут люди' выключать радио, 
когда передают симфонию- 
И будет концерт праздни
ком.

Б. БАБЕНКО, 
главный дирижер Том
ского симфонического 

оркестра.

л м п з п з п н и Ф Ц  8 октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВД
10.00. «Время».
11.15, «Чудесный колокольчик». Мульт

фильм.
11.35. «Фильм — детям». «Когда тебе 

двенадцать лет». ■ Художествен
ный телефильм. («Казахфильм»).

12.40. «В мире животных»,
13.40. Новости.

, С 13,45 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости.
16.20. Программа документальных

- - - фильмов о городах. - - - •
11*10. «Мамина школа».
17.40. «Древнейшие государства на 

территории пашей Родины».
ТОМСК

18.10. «Сельская новь». «Качественные 
семена — основа урожая». Рас
сказывает агроном облсельхоз- 
управления В. М. Колмаков.

МОСКВА
18.25Г /Встреча;1 школьников с Героем 

* С6щхалис.тич.еского Труда лред- 
' "  с едатШё.М "Колхоза им. А. Бузннц- 

кого Мироновского района Киев- 
... екой области В. И. Батурой.

ТОМСК
10.00. Цв.-Новости.
19.15. «Встреча .. с городом на ' Неве». 

Томский драматический театр в 
Ленинграде.

МОСКВА
19.43. «Пятилетка. • Год четвертый». 

«КамАЗ». Передача 2-я. «Станов
ление коллектива».

20.30. «Театр моего детства». Доку
ментальный телефильм о Сара
товском ТЮЗе им. Ленинского 
комсомола.

20.50. «Песня далекая и близкая*.
21.35. «Возрождение*. Премьера много- 

серийного документального теле
фильма по книге тов. Л. И. Бре
жнева, Фильм 1-й.

22.30. «Время»,
23.15- «Музыкальная жххзнь». Тележур

нал. В перерыве — «Сегодня " в 
мира». .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

10.30. «Идее логическая. работа н 
жизнь». Из опыта парторганиза
ции цеха,М -6 производственного 
объединения «Сибкабель».

19.50. «Йм помогал Ленин». Докумен
тальный фильм.

. 20.16. «Кассандра». Телефильм-спек
такль. («Укртелефильм»),

21.35. Цй, Новости.

9 октября

е.оо.
9.15.

‘10.00.
11.15.
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10.05.

20.00.
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21.30.

" 2 2 т
23.05:

. ПО. 00. 
00.15,

-19.30.

-20.15.

20.30.
. .20,45.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
Томск -

Цв, Новости.
Студия «Юность». «Урок вне 
расписания». .

МОСКВА
< Бремя».
Встреча, школьников с Героем 
Социалистического Труда В. И. 
Батурой.
«Сабина». Художественный
фильм. (ГДР).
Концерт русского, народного хо
ра Томского'завода режущих ин
струментов. - • «а 
Новости, . , • - . . .

13.30 до 16.00 .церерыв. . . .. 
Нойостй.
«По - Сибири и Дальнему Восто- 

• ку>:. .Ниирпрограмма.
«Ребятам о зверятах». 
«Музыкальные вечера для юно
шества».
«Адреса , молодых»:

ТОМСК 
Цв, Новости.

: * : .  ' м о с к в а
«Сегодня-’В- мире». - v
Концерт артистов балета. 
«Возрождение». Фильм 2-й. 

“ «Время».
«Поэзия». «Микола Бажан». К 
75-летию со дня рождения. 
«Сегодня в мире»-.
Выступление ансамбля профтех
образования ГДР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Художник». ««Графика томи
чей». . :

МОСКВА
«Сегодня в мире».

ТОМСК
Цв. Новости.
«Времена года». Телефильм-ба
лет. (Ленинградское телевиде
ние).

С  Р Е Д А 10 октября

10.00.
11.05.
12.00.

да is. с
Чб'.ОО. 
: 16.20. 

17.10.

- -17:40.

18.10.
18.30.

- 13:30,.

Телевидение
п р о г р а м м а  I S j B l
П Е Р Е Д А Ч  Г ~Д

20.00.
20.15. 
20.35.

21.05.
21.15.

21.30.
22.30. 
23.00.

19.30. 
19.50.

20.15.
20.30. 
20.40.

21 . 20 .

лективного пользования вступает 
в действие».

МОСКВА 
«Стихи — детям».
«Сегодня в мире».
«Жизнь на visit»  .

ТОМСК 
Цв. Новости.
«Сельская новь». Навстречу■ Дню 
работников с-ельского хозяйст
ва. «Экспонаты выставки расска
зывают...»

МОСКВА
«Возрождение». Фильм 3-й. 
«Время»;
«Открытие Дней культуры ГДР 
в Советском Союзе, посвященных 
30-летию образования Герман
ской Демократической Респуб
лики. Трансляция из Кремлев
ского Дворца съездов. В пере
рыве — «Сегодня в мире» . 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Фильм — детям». «Осеки, дож- 
дтхк и грибы».
«Томску — высокую дисципли
ну труда и быта».

МОСКВА 
«Сегодня в мире».

ТОМСК 
Цв. Новости.
«Наши гости». Поет лауреат 
всесоюзного конкурса Ю. Бело- 
кринкин.
«Мир. похожий на сказку». Теле
визионный фххльм. (Литовское 
телевидение).

11 октября

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«Время».
«Адреса молодых».
«Бриллианты для диктатуры 
пролетариата». Художественный 
фильм.. 1-я серия.
Новости.
13.20 ‘до 1 6 . 0 0 'перерыв.
Новости.
«По ГДР». Кинонрограмма. 
«Шахматная школа». Класс раз
рядников. «Середина игры». 
«Основы Советского' государства 

• и права». «Политическая систе- I 
,ма советского общества».
Играет В. Ивко (дрмра).
«На соискание Государственных 
премий СССР 1979 года в обла
сти театрального' искусства».

....... ТОМСК ^
. Цв. 1 Вычислительный центр .кол-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

9.00. Цв. Новости.
9.10. «Сельская новь». «Главная цель 

— высокий конечный резуль
тат». Выступление зоотехника 
треста «Птицепром» О. Ф. Федо
ровой.

9.30. «Ученые — народному хозяй
ству».

МОСКВА
10.00. «Время».
11.05. «Отзовитесь, горнисты!»
11.35. «Бриллианты для диктатуры 

пролетариата». 2-я серия.
12.45. Концерт оркестра народной му

зыки «Флуераш».
13.30. Новости.

С 13.35 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости.
16.20. «Сельские будни». Кинопрограм- 

ма.
17.05. ..«Русская речь».
Т‘7.35.’ ’ “Л. Бетховен. Симфония 3 

«Героическая».
18.30. «На соискание Государственных 

премий СССР 1979 года в области 
литературы».

18.55. Чемпионат Европы по волейбо
лу. Передача из Парижа. ■ ~

19.25. «Ленинский университет' мил
лионов». «Управление • еоциали* - 
стической экономикой». Веду
щий — член-корреспондент АН 
СССР П. Г. Бунич.

20.00. «Веселые нотки».
20.15. «Сегодня в мире».
20.30. Спортивная программа.

ТОМСК
21.15. Цв. Новости.

МОСКВА
21.30. «Возрождение». Фильм 4-й.
22.30. «Время».
23.05. «Дом в саду». Документальный 

телефильм.
23.15. Чемпионат СССР по хоккею. 

«Динамо» (Рига) — ЦСКА. 2-й и 
3-й периоды. В перерыве — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «Томску — 375 лет». «Эстафета 
трудовых традиций».

20.00. Новая кинохроника.'
МОСКВА

20.15. «Сегодня в мире».
ТОМСК

20.30. Цв. Новости.
20.45. Документальные телефильмы* 

«М еста' заповедные», «Нелегкая 
эта работа».

21.15. «Литературные встречи». Телеви
зионный фильм «Расул Гамза
тов».

К Е Ь В Ш И а  12 октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
. 10.00. «Врехмя».
11.05. «Без' сказок не становятся, 

взрослыми». Художественный 
i телефильм (ГДР).

12.35. «Композитор А. Касьянов».
Фильм-концерт.

13.25. Новости.
С 13.30 до 16.00 — перерыв.

16.00. Новости.
16.20. К национальному празднику 

Народной Демократической Рес
публики^ Йемен — Дню револю
ции. «Там, в горах Радфана. Ре
портаж из Южного Йемена». До
кументальный телефильм.

17.10. Заслуженный артист РСФСР 
А. Покровский читает главы из 
романа Л. Н. Толстого «Война и 
мир».

17.40. «Наследники». Телеочерк.
18.10. Концерт ансамбля народных ин

струментов Дома культуры 
г. Чиатуры Грузинской ССР-

18.35. «Делай с нами, делай, как мы.

делай лучше нас». Передача из 
ГДР. ;

19.35. «Москва и москвичи».
20.05. Мультфильм.
20.15. «Сегодня в митэе».

ТОМСК
20.30. Цв. Новости.
20.45. «Я люблю эту землю...», Труже

никам села посвящается.
МОСКВА

21.30. «Возрождение». Фильм 5-й.
22.30. «Время». «
23.05. Концерт артистов эстрады ГДР.
23.45. «Сегодня в мире».
00.00. «Очевидное —- невероятное». Ки- 

ноприложенио.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

ТОМСК
19.30. «Сегодня на важнейших строй

ках». Томский завод ДСП.
19.55. «Маленькие чудеса большой 

природы». Научно-популярный 
фильм.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в миое».

ТОМСК
20.30. Ив. Новости.
20.45. «Здоровье и бьтт». Передачу, ве

дет профессор Е.- Д. Красин.
21.15. «Московские этюды», Фильм.
21.35. - Дневник ударной . стройки». 

Томский нефтехимический.

К З З Н 3 2 П 5 1 3  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время».
11.05. Концерт ансамбля «Балалайка» 

Московского государственного 
института культуры.

11.20. «АБВГДейка».
11.50. «Для вас. родители».
12.20. «Рассказы о художниках». 

«А. Дюрер».
12.50. «Больше хороших товаров».
13.20. «Утренняя почта».
13.50. «Большой десайт». Документаль

ный фильм.
14.40. Тираж «Спортлото».
14.55. «Музыкальный абонемент».

Р. Шуман. «Карнавал». Исполня
ет- народная артистка Грузин
ской ССР Э. Вирсаладэ^.

15.45. «Здоровье». #
16.30. «Сегодня в мире».
16.45. «Радуга». (Социалистическая

Федеративная Республика Юго
славия).

17.fO. «Проблемы. Поиски. Решения».
«Важнейший резерв ускорения 
развития экономики». Ведущий 
политический обозреватель Л, А. 
Вознесенский.

18.10. «Фильм — детям». Художест
венный телефильм «Буннебйке». 
(ГДР).

18.50. «Очевидное — невероятное».
19.50.. .- «Песня-79».
20.20. «Содружество». Тележурнал.
20.50. «Любовь и королева». Премьера

художественного телефильма по 
ггьпсе В. Гюго «Мария Тюдор» 
(ГДР). ... -

22,ЗД:̂  «Вт>емя».‘ ;......'
23.05Г «Молодежь на эстраде». Концерт.
00.40. Чемпионат Европы по волейбо

лу.. Мужчины.
01.10. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

ПРОГРАММА. ПОСВЯШЕННАЯ 
ТРУЖЕНИКАМ СЕЛА

16.00- Студия «Юность». «Селу нужны 
молодые».

16.30. Программа документальных
фильмов: «Баллада о челове
ке». «Трудная осень». . «Завеща
ние». «Любовная хроника ули
цы Молодежной».

17.25.. «Живет., на селе песня». Встре
чи в Новорож&ественеком,

s a u i i i ^ w i ! ^  М октября
ВСЕСОЮЗНЫЙ ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 

СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
«Время».
Концерт Государственного а н 
самбля песни и танца Коми 
АССР.
«Будильник».
«Служу Советскому Союзу».
«В гостях у сказки». «Нваника и 
Симонина». Художественный те
лефильм. («Грузия-фнлъм» по 
заказу ..Гостелерадио, 1975 г.), 
«Музыкальный киоск».
«Сельский час». К Всесоюзному 
дню работников сельского хо
зяйства.
«Советский Союз глазами за
рубежных гостей».
«Клуб кинопутешествий».
«Песни зовут к борьбе». К 
100-летию со дня рождения аме
риканского поэта Джо Хилла. 
«Международная панорама». 
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Спартак» —- ЦСКА. 2-й и 3-й 
периоды.

19.15. «Наша биография. Год 1964-й». 
К 15-й годовщине октябрьского 
(1964 г.) Пленума ЦК КПСС.. 
Мультфильм «Сломанная вол
шебная палочка» (ГДР).
«Сегодня — Всесоюзный день 
работников сельского' хозяйст
ва». В передаче участвует ми
нистр сельского хозяйства СССР‘ 
В, К. Месяц.
«Приглашает концертная студия 
в Останкино». Праздничный кон
церт, посвященный Всесоюзному 
дню работников сельского . хо
зяйства.
«Время».
Спортивная программа: 1. Чем
пионат . Европы по волейболу. 
Мужчины. 2. Международный 
товарищеский матч по футболу. 
Сборная СССР — сборная Румы-

■ ' НИИ. .. ' •:
01.05-. Новости.

10.00.
11.00.

11.30.
12.00.
13.00.

14.00.
14:30.

15.30.

15.45.
16.45.

17.00.
17.45.

20.05.

20.30.

20.45.

22.30.
23.05.

СПОРТ

Тбилисцы побеждают 
« Л и в е р п у л ь »  -  3 : 6 !
. ТБИЛИСИ, 3 октября. 

(ТАСС). Футболисты тбилис
ского «Динамо» в ответном.

матче 1/16 финала розыгры
ша Кубка европейских чем
пионов сегодня победили 
знаменитый английский 
клуб -«Ливерпуль»—3:0 (0:0). 
Голы забили: Гуцаев, Шен
гелия и Чивадзе (с пеналь
ти).

Тбилисцы вышли в 1/8 
финала розыгрыша Кубка.

К и е в с к о е  « Д и н а м о »  
п р о д о л жи т  борьбу

СОФИЯ, 3. октября.
(ТАСС). Футболисты киев
ского «Динамо» в ответном 
матче первого тура розы

грыша Кубка УЕФА в сто
лице Болгарии сыграли вни
чью — 1:1 (0:0) с командой 
ЦСКА «Септемврийско виа- 
ме».

В Киеве встреча этих 
команд принесла успех ки
евлянам — 2:1. Они вышли 
в следующий этап соревно
ваний.

is х. «ж иж

Г отовясь новым с т а р т а м
Советские фигуристы уже 

давно начали подготовку к 
новому спортивному сезону, 
главным событием которого 
‘явятся Олимпийские игры в- 
Лейк-Плэсиде.

В парном катании, поми
мо наших прославленных 
чемпионов Ирины Родниной 
и Александра Зайцева, боль

шие надежды возлагаются 
на воспитанников Станисла
ва Жука, серебряных при
зеров прошлогоднего пер
венства мира Марину Чер
касову и Сергея Шахрая, а 
также Марину Пестову - и 
Станислава Леоновича, от
лично зарекомендовавших 
себя в прошедшем сезоне,

Недавно корреспонденты 
ТАСС побывали в Архан
гельском, на подмосковххой 
базе ЦСКА, где тренируются 
воспитанники Станислава 
Жука.

НА СНИМКЕ (слева на
право): Сергей Шахрай, Ма
рина Черкасова, Станислав 
Жук, Марина Пестова и 
Станислав Леонович.

Фото И. Уткина 
и А. Яковлева.

Фотохроника ТАСС.

ВО В Т О Р О М
Э Ш Е Л О Н Е

Федерация футбола РСФСР 
сообщает результаты матчей 
чемпионата страны среди 
команд второй лиги (шестая 
зона), которые состоялись 29 
сентября: «Амур» (Благове
щенск) -ч- «Динамо» — 1:1, 
«Локомотив» — «Торпедо» 
(Рубцовск) — 2:1. «Звезда» — 
«Чкаловец» — 3:0, «Автомоби

лист» —• «Спартак» — 2:0,
«Ангара» — «Булат» — 2:0, 

..«Иртыш» — СНА — 2:2, «Це
линник» — «Амур» (Комсо
мольск-на-Амуре) — 4:0, «Аван
гард» — «Торпедо» (Кокчетав) 
— 2:0.

(ТАСС).

Спор за первенство по- 
прежнему вед$тт СКА (Хаба
ровск) и «Шахтер» (Кара
ганда). Армейцы набрали 47 
очков. Их соперники — на 
2 очка меньше, но и провели

они на одну игру меньше, 
так что команды находятся ф 
практически в равной пози
ции. По 42 очка в. активе 
благовещенского «Амура» и 
барнаульского «Динамо». 
«Спартак» (Семипалатинск) 
и «Ангара» (Ангарск) имеют 
по 4-1 очку.

«Манометр» поднялся не
сколько выше в турнирной 
таблице: с 30 очками он за
нимает сейчас 15-е место.

В. КУП РЕЕВ .

ПЯТНИЦА, 5 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА ‘

МОСКВА
10.00. «Бремя». 11.50. «От

зовитесь, горнисты». 11.45. 
«Доживем до понедельника». 
Художественный фильм. 13.25. 
М. Глинка. Две пьесы для ар
фы. 13.40. Новости.

С 13.45. до 16.00. —перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «Об

новленная степь». Докумен
тальный телефильм. 17.00. 
«Приглашаем к разговору». 
Принимают участие ведущие 
передач по истории и обще
ствоведению доктоо юридиче
ских наук Г. X. Шахназаров, 
доктор исторических наук 
С. О. Шмидт, кандидат истори- 
ческих наук К. Н. Тарновский. 
17.50. Концерт русского народ
ного хора Томского завода 
режущих инструментов.

ТОМСК
18.15. Цв. Новости. 18.30. 

«Сельская новь»-. «Корма — 
решающее звено животновод
ства». Рассказывает агроном 
облсельхозуправления А. Я. 
Руденко.

МОСКВА
18.45. «На соискание Госу

дарственной премии СССР в 
области изобразительного ис
кусства». 19.15. «Адреса мо
лодых». 20.15. «Сегодня в ми
ре». 20.30. К 30-й годовшипе 
со дня провозглашения Гер
манской Демократической Рес
публики. Программа телевиде
ния ГДР. 22.30. «Время». 23.10. 
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Динамо» (Москва) — ЦСКА. В 
перерыве — «Сегодня в мире». 

ЗТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «Вестник ЦНТИ». «Ра
ботать без отстающих». Опыт 
предпоиятий Кировского рай
она. 19.50. К Дню Конституции 
СССР. «Каждый труд благосло
ви. удача...» Документальный 
фильм. 20.0П. Конверт.

МОСКВА'
20.15. «Се го пня в мире».

ТОМСК
20.30. Цв. Новости. * 2П 45.

«Литературные встречи». До
кументальный т е л е ф и л ьм.
«Кайсын Кулиев». 21.15. «Поет 
Ермек Серкебаев». Телефильм- 
концерт.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

о ш ш
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Черная береза» (две серии)
— 9, 12, 15, 18-20, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Близкая даль» — 9. 10-50, 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Пять вечеров» — 8-35,
10- 30, 12-25, 14-20, 16-15. 18-10,
20-05, 22. Зал кинохроники.
«Новая Конституция принята», 
«Рассказ Тани Верховцевой о 
нашей Конституции» — 16-35. 
«Да здравствует кино!», «Сер
дечное спасибо» — 9, 10-05,
11- 10, 12-15. 14-25 15-30 17-40.
«Возвращение в жизнь», «По
следнее слово» -— 13-20.

«ОКТЯБРЬ»
«Пять вечеров» — 10. 12, 14, 

16-10, 18-10, 20-10, 22. «Близкая 
даль» — 8-45, 14-05, 18, 21-50.
«Сто дней после детства» — 
10-30. «Пятьдесят на пятьде
сят» — 12-10, 16, 20.

«СИБИРЯК»
«Белеет парус одинокий» — 

9-20. «Ш ла собака по роялю»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,

19 2 имени И, ЧЕРНЫХ 
«Емельян Пугачев» (две се

рии) — 9, 12, 15, 18, 20-50.
«В зоне особого внимания» — 
9. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20. 
«Новые приключения капитана 
Врунгеля» — 10-50.

«ПИОНЕР*
«Путешествие Гулливера» —

9. 10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20, 
19-30, 21-10.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«Игрушка» — 17, 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

«Гуттаперчевый мальчик» —■ 
11, 15. «Под покровом ночи» 
(две серии) — 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Несовершеннолетние» — 15. 
«Двое в городе»— 17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Безбилетная пассажирка» — 

16, 18, -20.

ДК энергетиков проводит 
вечер «Тем , кому за 30» 
7 октября, в 19 час. 30 мин.

ВНИМАНИЮ ТОМИЧЕЙ!
С 10 по 30 октября на эк

ранах города Томска и обла
сти проводится показ кино
фильмов по государственно
му страхованию.

В программе показа филь
мы:

«Свадебный подарок», 
«Отправляясь в дальний 

путь»,
«Сюрприз»,
«Аварийный случай» и др. 
Эти фильмы расскажут об 

условиях добровольного 
личного и имущественного 
страхования.

Облгосстрах.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

ПРАЗДНИК СИМФОНИЧЕСКОЙ, 
КАМЕРНОЙ И НАРОДНОЙ МУЗЫКИ 

в городе ТОМСКЕ и ОБЛАСТИ
6—7 октября
ОТКРЫТИЕ XXXIV  СЕЗОНА СИМФОНИЧЕСКИХ 

КОНЦЕРТОВ
В программе:
С. Рахманинов — «Симфонические танцы».
Д. Шостакович — Первый хсонцерт для фортепьяно 

оркестром.
И. Стравххнский — Сюита из балета «Жар-птица». 
Дирижер — Борис БАБЕНКО.
Начало — в 20 часов. Билеты продаются.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
объявляет, что учебный 
комбинат объединения Со- 
юзтомекмелиорация прово
дит набор на курсы автосле
сарей, водителей автомоби
ле!! к^тегорххи «С » и маши
нистов бульдозеров, экскава
торов. Срок обучения — 3—5 
месяцев. За время обучения 
выплачивается стипендия 
70 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Марксе, 
7; или станция Предтеченск, 
ул. Мелиоративная, 2, в 
учебный комбинат. Проезд 
автобусами №№ 7, 119.

Детская спортивная шко
ла № 3 объявляет дополни
тельный набор на отделение 
спортивной гимнастики.
Принимаются мальчики б 
возрасте 7 лет.

Обращаться: г. Томск, Ка
штан 1, ул. 79-й Гвардейской 
ДХ1ВИЗИИ, 21/3, с 9 до 13 ча
сов и с 14 до 17 часов, тел. 
5-12-29.

МЕНЯЮ ' однокомнатную 
благоустроенную' Квартйфу 
улучшенной планировки на 
Крайнем Севере в г. Дудин
ке на квартиру в Томске.

Обращаться: г. Томск, лер. 
Кривой, 2, кв. 1. '
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